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По-ударному несут тру
довую вахту первого года 
девятой пятилетки работни
ки автотранспортных пред
приятий Томска. Среди пе
редовиков — кадровые во

дители универсальных авто
поездов Томского объедине
ния «Томскстройтранс»
ударники коммушютическо- 
го труда Виктор ' Окушко 
(слева) н Федор Сикорский.

Они ежедневно перевозят 
сверх нормы десятки тонн 
инертных материалов для 
предприятий стройиндуст
рии Томска.

Фото В. Ефименко.

ПРЕТВОРИМ В ЖИЗНЬ ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ XXIV СЪЕЗДА КПСС!
Представители трудящих

ся Фрунзенского избира
тельного округа Москвы 
пришли 9 июня в Большой 
театр на встречу со своим 
кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
— членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Со
вета Министров СССР 
Алексеем Николаевичем Ко
сыгиным.

Собрание открыла секре
тарь Фрунзенского райкома 
партии Т. Б. Щекин-Крото- 
ва.

Первым слово было пре
доставлено доверенному ли
цу — токарю машинострои
тельного завода «Знамя 
труда», делегату XXIV 
съезда КПСС А. А. Бело
ву. Он ознакомил собрав
шихся с биографией канди
дата в депутаты, подчерк
нув, что советские люди хо
рошо знают и глубоко ува
жают А. Н. Косыгина. Мо
сквичи не раз оказывали 
доверие товарищу А. Н. Ко
сыгину, избирая его депута
том Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета 
Российской. Федерации, и 
он с честью оправдывает 
оказанное ему доверие.

От имени коллектива ма
шиностроителей А. А. Бе
лов призвал всех избирате
лей Фрунзенского округа 
столицы единодушно от
дать свои голоса за главу 
Советского правительства, 
достойного кандидата блока 
коммунистов и беспартий
ных А. Н. Косыгина.

Затем на встрече вы
ступили доверенные л и ц а -  
доктор технических наук
А. Д. Александров и сбор
щица второго Московского 
часового завода, Герой Со
циалистического Труда
А. М. Похмельнова, народ
ный артист СССР Б. А. 
Смирнов, инженер Государ
ственного союзного научно- 
исследовательского трак
торного института, член 
комитета ВЛКСМ Ю. Г. 
Степанов. Они с гордостью 
говорили об огромных успе
хах, которых советский на
род добился под руководст
вом КПСС и ее ленинского 
Центрального Комитета, о 
решимости претворить в 
жизнь новые предначерта
ния партии. Ораторы под
черкивали, что все совет
ские люди придут на выбо
ры, как на большой, свет
лый праздник, единодушно 
отдадут свои голоса за ле
нинскую политику, за мир, 
за коммунизм.

Тепло встреченный со
бравшимися, с речью вы
ступил А. Н. Косыгин. Че
рез несколько дней, ска
зал он, народы Советского 
Союза будут избирать де
путатов в Верховные Сове
ты своих республик и в ме
стные Советы. Сейчас все 
трудящиеся нашей страны 
с чувством большой ответ
ственности претворяют в 
жизнь широкую созида
тельную программу, наме
ченную XXIV съездом пар
тии. Съезд явился событи
ем огромного историческо
го значения. Решения съез
да привлекли внимание 
народов всех стран, встре
тили одобрение всего про
грессивного человечества. 
Задачи, поставленные съез
дом, определяют политиче
скую платформу Коммуни
стической партии Советско
го Союза в избирательной 
кампании.

Предложения, трудящих
ся, которые высказываются 
на предвыборных собрани
ях, являются выражением 
всенародной заботы об ус
пешной реализации реше
ний съезда, свидетельству
ют о сплоченности советских 
людей вокруг великой пар
тии Ленина.

Тов. А. Н. Косыгин вы
ражает благодарность всем 
коллективам, выдвинувшим 
его кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
по Фрунзенскому избира
тельному округу г. Моск
вы, а также всем товари
щам, выступившим на дан
ном собрании в поддержку 
его кандидатуры. Все ска
занные здесь добрые слова 
я расцениваю, говорит тов.
А. Н. Косыгин, как выра
жение того безграничного 
доверия, которым пользует
ся наша партия у народа. 
Разрешите заверить вас, 
что я как коммунист при
ложу все силы для успеш
ного осуществления планов 
нашей партии, направлен
ных на благо народа.

Известно, что высшей

целью экономической поли
тики Коммунистической 
партии является наиболее 
полное удовлетворение ма
териальных и культурных 
потребностей народа. Эта 
ленинская линия, которую 
наша партия последова
тельно проводит, получила 
свое яркое выражение в ут
вержденных съездом Ди
рективах по девятому пя
тилетнему плану.

Для решения главной за
дачи пятилетнего плана — 
значительного повышения 
материального и культурно
го уровня жизни народа •—■ 
предусмотрено быстрое 
развитие основных отра
слей индустрии, дальней
ший подъем сельского хо
зяйства, выделяются боль
шие средства на техниче
ское перевооружение про
изводства, на научные ис
следования, на широкое 
развитие народного образо
вания. Никогда еще совет
ское государство не имело 
возможности наметить та
кую грандиозную, экономи
чески обоснованную про
грамму подъема народного 
хозяйства и роста благосос
тояния советских людей.

Социальная программа 
пятилетки предусматривает 
последовательное решение 
ряда взаимосвязанных за
дач. Это прежде всего уве
личение реальных доходов 
населения как путем повы
шения заработной платы ра
бочих и служащих и дохо
дов колхозников, роста об
щественных фондов потреб
ления, так и путем быстро
го развития производства 
товаров народного потреб
ления, существенного улуч
шения бытового обслужи
вания населения. Наиболее 
крупными за все годы Совет
ской власти будут затраты 
на здравоохранение, обра
зование, на жилищное 
строительство, улучшение 
условий труда и быта, по
вышение культурно-техни
ческого уровня трудящихся, 
профессиональное совер
шенствование кадров на
родного хозяйства. Значи
тельно увеличиваются сред
ства на пенсионное обеспе
чение и помощь многодет
ным семьям. Предусмотре
ны досрочное погашение об
лигаций государственных 
займов и другие важные 
мероприятия социального 
характера.

Единственной основой 
подъема жизненного уров
ня народа является неук
лонный рост экономиче
ской мощи страны. Дирек
тивы XXIV съезда по девя
тому пятилетнему плану 
предусматривают сохране
ние высоких темпов про
порционального развития 
всех отраслей народного 
хозяйства.

Мы все ‘ хорошо помним 
указание Ленина о необхо
димости всемерного повы
шения производительности 
общественного труда. Это 
важнейшая задача. В реше
ниях XXIV съезда партии 
четко определено, какими 
путями мы можем добиться 
высокой производительно
сти труда.

Далее тов. А. Н. Косы
гин останавливается на во
просах технического пере
вооружения промышленно
сти и в качестве примера 
излагает задачи по развч-' 
тию угольной, нефтяной, 
газовой отраслей промыш
ленности, электроэнергети
ки, а также машинострое
ния. Развитие этих отрас
лей промышленности опре
деляет в большой степени 
как темпы роста, так и эф
фективность производства 
во всем народном хозяйст
ве.

Механизация и автомати
зация имеет у нас не толь
ко экономическое, но и 
крупное социальное значе
ние. Внедрение новой тех
ники и технологии освобож
дает сотни тысяч трудя
щихся от тяжелых и не
квалифицированных работ, 
дает им возможность при
обрести новые специально
сти. В условиях социализ
ма технический прогресс от
вечает интересам общества, 
предприятия, каждого ра
ботника. Поэтому внимание 
наших хозяйственных кад
ров всегда должно быть на
правлено на всемерное по
вышение производительно
сти труда — этого важней
шего показателя эффектив
ности производства.

Сегодня об уровне тех
нического прогресса в про

Встреча избират елей с А. Н. Косы гины м
мышленности судят не 
только по количеству и но
менклатуре выпускаемой 
продукции, но и по ее ка
честву, внешнему виду, 
легкости конструкций, сни; 
жению материалоемкости,’ 
экономии сырья и материа
лов. Эти требования необ
ходимо сделать важнейши
ми при оценке работы всех 
отраслей промышленности, 
обязательными условиями 
социалистического соревно
вания коллективов пред
приятий.

У нас есть все возможно
сти для ускорения техниче
ского прогресса во всех 
отраслях народного хозяй
ства. Об этом убедительно 
говорят также успехи со
ветской космонавтики. Вы
дающимся событием в ис
следовании и освоении кос
мического пространства яв
ляется создание первой пи
лотируемой орбитальной 
научной станции «Салют». 
Экипаж, ее* в составе на
ших замечательных космо
навтов Добровольского, 
Волкова и Йацаева блестя
ще справился с этапом сты
ковки и в настоящее время 
осуществляет большой и от
ветственный комплекс на
учно-технических экспери
ментов и исследований в 
космосе.

Эффективность общест
венного производства во 
многом зависит от эконо
мических показателей ка
питального строительства. 
Надо сказать, что расходы 
на сооружение предприятий 
еще чрезмерно высоки.

Наши научно-исследова
тельские и проектные ин
ституты, как технологиче
ские, так и строительные, 
недостаточно работают над 
вопросами удешевления 
стоимости строительства 
предприятий, изыскания 
возможности снижения 
удельных капитальных за
трат. Мы должны повышать 
требование и к строитель
ным организациям с тем, 
чтобы уже в ближайшие 
годы были резко сокраще
ны сроки строительства' и 
снижалась его стоимость 
при высоком качестве стро
ительных работ. Это. явля
ется одной из главных за
дач наших строителей.

Когда разрабатывался 
проект Директив по девя
той пятилетке, мы искали 
возможности для лучшего 
удовлетворения растущего 
платежеспособного спроса 
населения. В годы восьмой 
пятилетки были приняты 
важные меры для увеличе
ния производства потреби
тельских товаров и объема 
услуг.

На развитие производст
ва товаров народного по
требления в текущей пяти
летке выделяются большие 
средства. Намного возрас
тет выпуск тканей, обуви, 
посуды, мяса, молочной 
продукции, товаров дли
тельного пользования. Ди
рективами съезда впервые 
предусмотрены более вы
сокие темпы роста произ
водства предметов народно
го ‘потребления, причем не 
только в легкой и пищевой 
промышленности, но и в 
отраслях тяжелой индуст
рии.

У нас есть возможность 
выпустить дополнительно 
большое количество разно
образных товаров для на 
селения. О том, что такие 
резервы есть, свидетельст
вует опыт передовых пред
приятий. После съезда мно
гие производственные кол
лективы выявили возмож.. 
ности и приняли обязатель
ства выработать в ,1971 го
ду сверх плана товары на
родного • потребления на 
сумму более чем два с по
ловиной миллиарда рублей. 
Их замечательный пример, 
о котором вы читали на 
страницах нашей печати, 
несомненно, найдет много 
последователей.

Затем тов. Косыгин
А. И. говорит о проводи
мой сейчас исключительно 
важной и ответственной ра
боте по составлению пяти
летнего плана, от экономи
ческой и научно-техниче
ской обоснованности кото
рого будет во многом зави
сеть успешное выполнение 
Директив съезда, В планах 
предприятий и отраслей 
должны найти наиболее 
полное отражение практи

ческие мероприятия по 
внедрению новейших дости
жений науки и техники в 
производство.

Успешное развитие со
ветской экономики нераз
рывно связано с совершен
ствованием управления на
родным хозяйством и даль
нейшим распространением 
и углублением оправдавшей 
себя хозяйственной ре
формы. XXIV съезд взял 
курс на укрупнение н кон
центрацию производства, 
развитие производственных 
и научно-производствен
ных объединений, дающих 
возможность полнее ис
пользовать достижения 
технического прогресса, по
высить эффективность уп
равления.

Мы будем и дальше со
вершенствовать систему уп
равления, упрощать и уде
шевлять управленческий 
аппарат, ликвидировать из
лишние звенья. Методы н 
формы руководства хозяй
ством должны быть подчи
нены задачам ускорения 
научно-технического про
гресса, улучшения качест
ва продукции, роста произ
водительности обществен
ного труда.

Выборы в Верховные Со
веты проходят во всех со
юзных республиках как 
мощная демонстрация неру
шимой дружбы и брат- * 
ского сотрудничества наро
дов СССР. Высокая актив
ность избирателей.. - ттатрись 
тическая забота трудящих
ся о дальнейшем процвета
нии социалистического го
сударства, стремление -ум
ножить вклад каждой рес
публики в общенародное 
дело коммунистического 
строительства — все это 
является выражением
дружбы народов СССР, 
единства и сплоченности во
круг ленинской партии и 
ее Центрального Комитета.

XXIV съезд партии' ука
зал, что «необходимо и 
впредь неуклонно прово
дить ленинский курс на ук
репление Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик, исходя из общих ин
тересов Советского госу
дарства, а также учитывая 
условия развития . каждой 
из образующих его респуб
лик, последовательно доби
ваясь дальнейшего расцве
та всех социалистических 
наций и их постепенного 
сближения».

В осуществлении этого 
ленинского курса важная 
роль принадлежит Россий
ской Федерации — самой 
большой республике нашего 
Союза. Огромны ее природ
ные богатства. Здесь нахо
дится подавляющая часть 
общесоюзных Запасов камен
ного угля,, нефти, газа, : же
лезных руд и руд , цветных 
металлов, сырья для произ
водства минеральных удоб
рений.

Тов. Косыгин А. Н. под
робно характеризует дости
жения в развитии экономи
ки Российской Федерации 
за последние годы и зада
чи, стоящие перед ней в де
вятой пятилетке. В восточ
ных и северных, районах 
Российской Федерации бы
стрыми темпами развива
ются и вовлекаются в хо
зяйственный оборот новые 
мощные производительные 
силы. В нынешней пятилет
ке еще больше расцветут 
эти обширные, некогда пу
стынные таежные районы.

Вместе с тем в европей
ской части федераций, осо
бенно в центральных ее 
районах, получат дальней
шее развитие отрасли об
рабатывающей промышлен
ности, к прежде всего ма
шиностроение. Закончится 
строительство завода ’ лег-, 
новых автомобилей в Толь
ятти и начнет работать но
вый крупнейший завод гру
зовых автомобилей на Ка
ме. Значительно возрастет 
производство продукции 
легкой и пищевой промыш
ленности.

Успешно развиваются и 
старые промышленные
центры, такие, как Москва, 
Ленинград, Иваново, горо
да Поволжья, Урала и дру
гие.

Сегодня промышленность 
Российской Федерации да
ет. около, четырех пятых об
щесоюзного производства 
нефти, автомобилей, - тка
ней, три четверти химиче
ских волокон; около двух

третей электроэнергии, це
мента; примерно половину 
металла, угля, газа, обуви, 
сельскохозяйственных ма
шин.

Российская Федерация, 
как и каждая из союзных 
республик, входящих в наш 
великий Союз, развивая 
свои производительные си
лы, никогда не замыкалась 
в собственные рамки.

В свою очередь, плодо
творные результаты брат
ского сотрудничества и вза
имной помощи советских 
республик положительно 
сказываются на развитии 
экономики каждой респуб
лики в отдельности и Со
ветского Союза в целом.

Тесно взаимодействуя с 
братскими республиками, 
народы Российской Федера
ции активно участвуют в 
развитии единого социали
стического планового хозяй
ства Советского Союза. Это ’ 
взаимное сотрудничество 
советских республик состав
ляет главную силу многона
ционального социалистиче
ского государства.

В - дружбе и братстве на
родов Российской Федера
ции со всеми другими на
родами нашей страны — 
залог новых успехов в 
борьбе за построение ком
мунизма. Коммунистиче
ская партия будет и впредь 
крепить эту великую силу, 
как завещал нам Владимир 
Ильич Ленин.

Товарищи! . - Большие, 
сложные задачи стоят в 
девятой пятилетке перед 
московскими партийными, 
советскими и хозяйственны
ми органами, перед рабо
чими и интеллигенцией, пе
ред ‘ всеми трудящимися
СТОЛИЦЫ.

- Намечается значительно 
увеличить объем промыш
ленного производства. Су
щественно изменяется каче
ственный уровень москов
ской индустрии. Как и в 
прошлые годы, в этой пя
тилетке не предусматрива
ется строительство в Моск
ве новых заводов и фабрик. 
Прирост объема производ
ства необходимо обеспечить 
за счет повышения техни
ческого уровня существую
щих предприятий, за счет 
совершенствования управ
ления производством. Ко
нечно, это не простая зада
ча. Тем более, что в горо
де немало старых предприя
тий. . -

Кадры Столичной про
мышленности, транспорта, 
организаций связи, у кото
рых большой опыт, пре
красные трудовые тради
ции,, высокий уровень про
фессиональной подготовки, 
показывают образцы трудо
вой доблести. Столичные 
предприятия должны стать 
своеобразной всесоюзной 
лабораторией высокой про
изводственной культуры в 
самом широком смысле это
го понятия.

Москвичи производят . 
значительную часть потре
бительских товаров.
Здесь сосредоточен ряд тек
стильных, обувных, швей
ных, трикотажных фабрик, 
крупные предприятия пи
щевой промышленности. В 
столице много предприя
тий, продукцию которых 
знает и ценит наш народ. 
Большинство товаров, из
готовленных в столице, от
вечает высоким современ
ным требованиям.

Московские предприятия 
могут и должны постоянно 
выпускать новые товары, 
оперативно перестраивать 
производство с учетом 
спроса населения. Возмож
ности своевременного ' об
новления ассортимента вы
пускаемой продукции долж
ны предусматриваться в 
планах предприятий и от
раслей.

 ̂Задача сделать, Москву 
образцовым городом отно
сится не только к промыш
ленности, но и к жилищно
му строительству, содержа
нию домовладений, к бла
гоустройству территории 
города, к качеству обслужи
вания населения.

В новой пятилетке наме
чается сохранить высокие 
темпы жилищного строи
тельства. Будут возводить
ся преимущественно много
этажные г'дома с улучшен
ной планировкой и отдел
кой квартир.

Больше внимания уделя
ется озеленению, обеспече
нию города предприятиями 
торговли, общественного 
питания, бытового обслу
живания. В предприятиях 
этих отраслей необходимо 
осуществить серьезные ме
ры по обеспечению значи
тельного роста производи
тельности труда. Этот во
прос имеет важное значе
ние потому, что в пятилет
ке предусматривается ус
коренное развитие всей 
сферы обслуживания насе
ления.

На днях ЦК КПСС и Со
вет Министров СССР рас
смотрели и утвердили но
вый генеральный план раз
вития Москвы, который пре
дусматривает дальнейшее 
улучшение условий труда, 
быта, отдыха жителей сто
лицы. Определены перспек
тивы значительных качест
венных изменений всех от
раслей городского хозяйст
ва.

Успех пятилетки решают 
люди, их трудовая актив
ность. Как бы хорошо ни 
были разработаны наши 
планы, для претворения их 
в жизнь необходимо, чтобы 
организованно и ритмично 
работали все трудовые кол
лективы.

В решениях XXIV съезда 
подчеркивается необходи
мость повсеместно повы
шать организованность, 
дисциплину, ответствен
ность,, систематически про
верять исполнение, воспи
тывать у людей чувство 
гражданского долга, ува
жения к труду как к пер
вейшей своей обязанности 
перед обществом.

На предвыборных собра
ниях советские люди под
водят итоги своего труда. 
Вместе с тем они говорят и 
о недостатках. У нашего 
народа укрепилось чувство 
хозяина страны. Люди не 
хотят мириться с любым 
проявлением бюрократизму, 
косности, равнодушия, бес
хозяйственности.

Социалистическая демо
кратия предоставляет неог
раниченные возможности 
для всестороннего раскры
тия и расцвета способностей 
каждого человека, для ро
ста его творческой актив
ности и инициативы:

Наши цели и практиче
ские действия, проникну
тое заботой об укреплении 
мира, о благе человека тру
да, отмечает А. Н. Косы
гин, как ничто другое, го
ворят, о высоком, гуманизме 
политики Коммунистиче
ской партии и Советского 
правительства. Это в рав
ной мере относится как к 
нашей внутренней, так и 
внешней политике, ибо од
но от другого неотделимо.

Сохранение и упрочение 
мира .наша партия и госу
дарство неизменно считают 
одной из своих важнейших 
задач. Но наша политика 
никогда не была равно
значна пассивному ожида
нию перемен к лучшему. в 
международных отношени
ях. Она всегда была поли
тикой активной борьбы 'за 
мир и международную без
опасность.

_Говоря о конкретных 
предложениях Советского 
Союза по нормализации об
становки в мире, А. Н. Ко
сыгин подчеркивает, что 
противники разрядки на
пряженности не рискуют 
выступать открыто против 
наших предложений. Они 
утверждают обычно, что 
то или иное советское пред
ложение является, дескать, 
очень сложным, требует 
много времени для изуче
ния, выдвигают различные 
предварительные условия, 
чтобы уйти от решения во
проса.

Мы, конечно, не против 
тщательной, подготовки и 
изучения .вопросов. Но на
до различать, где речь идет 
о подготовке., а где. под фла
гом подготовки — о срыве 
миролюбивых предложе
ний. Мы будем и впредь 
разоблачать маневры и тех, 
ктб только говорит о мире, 
а дело ведет. совершенно в 
противоположном направле
нии.

В международной жизни 
все острее дают себя чув
ствовать объективные про
тиворечия , капитализма. С 
одной стороны, это ведет к 
усилению реакции и мили
таризма в империалистиче

ских странах, вплоть до 
фашистских методов подав
ления оппозиции, а с дру
гой стороны, заставляет 
правящие круги этих стран 
маневрировать во внутрен
ней политике под напором 
классовой борьбы, а также 
искать выхода из трудно
стей за счет империалисти
ческих конкурентов.

О чем, например, гово
рят периодические обостре
ния кризиса валютно-финан
совой системы капитализ
ма, основанной на исполь
зовании американского дол
лара? Они говорят о серь
езном неблагополучии в 
экономическом организме 
капиталистической системы, 
и прежде всего в ее глав
ном центре — Соединен
ных Штатах Америки.

Кризисное развитие в 
капиталистическом мире 
не отражается на экономике 
Советского Союза и других 
социалистических стран.

Экономические отноше
ния между странами соци
ализма — это отношения 
братского социалистическо
го сотрудничества. Оно 
строится на основе равно
правия и взаимной под
держки, и реальную пользу 
от такого сотрудничества 
получают все страны.

Сейчас страны СЭВ сов
местно работают над сос
тавлением программы раз
вития социалистической 
экономической интеграции. 
Выполнение этой програм
мы приведет к усилению 
экономической мощи ми
ровой социалистической 
системы в целом и будет 
способствовать успешному 
выполнению народнохозяй
ственных- планов каждой 
из социалистических стран.

В соответствии с линией 
XXIV съезда партии мы 
будем и дальше всемерно 
укреплять и развивать все
стороннее сотрудничество 
со странами социализма. 
Наша партия, весь совет
ский народ горячо привет
ствуют решения состояв
шихся съездов Венгерской 
социалистической рабочей 
партии, Болгарской комму
нистической партии и
Коммунистической партии 
Чехословакии, направлен
ные на дальнейшее укреп
ление братского единства 
социалистического содруже
ства, а также проходящий в 
эти дни съезд Монгольской 
народно - революционной 
партии.

Отмечая позитивные ито
ги последних лет в области 
внешней политики, А. Н. 
Косыгин останавливается 
на обстановке в Европе. 
Он говорит, что перемены 
к лучшему на континенте 
— результат многолетней 
последовательной борьбы 
Советского Союза, брат
ских социалистических 
стран, всех ■ миролюбивых 
сил в Европе за то, чтобы 
устои послевоенного мира 
не были разрушены сила
ми реваншизма и милита
ризма, чтобы они были 
прочно закреплены.

Мы разделяем недавно 
высказанное канцлером 
ФРГ Брандтом мнение, что 
договоры Советского Союза 
и Польши с ФРГ являются 
«примером того, как добить
ся равноправного партнер
ства в деле создания мира». 
Ведь главная цель догово
ров — способствовать пере
ходу от враждебности и не
доверия к действительному 
примирению, взаимопони
манию и сотрудничеству. 
Задача сейчас состоит в 
том, чтобы не позволить 
милитаристским кругам по
вернуть развитие в Европе 
вспять — к усилению на
пряженности и трений меж
ду государствами.

А. Н. Косыгин говорит о 
принципиальной линии Со
ветского Союза на отпор 
агрессии и проискам импе
риалистических сил в Ин
докитае и на Ближнем Вос
токе, о солидарности совет
ского народа с народами, 
отстаивающими свое право 
на независимое развитие.

Особого внимания, гово
рит кандидат в депутаты, 
заслуживает вопрос о на
ших отношениях с Соеди
ненными Штатами Амери
ки. Их состояние далеко 
не такое, которое можно 
было бы назвать удовлет
ворительным. Как было еще 
раз заявлено с трибуны 
XXIV съезда КПСС, мы в 
принципе считаем возмож
ным и желательным улуч
шение отношений с Соеди

ненными Штатами, как и с 
другими государствами.
Это отвечало бы интересам 
обеих наших стран и инте
ресам всеобщего мира.

В то же время мы не 
можем провести какой-то 
водораздел между нашими 
двусторонними отношения
ми и агрессивной полити
кой империалистических 
кругов США. Возникает за
конный вопрос — к чему 
намерено вести дело прави
тельство ’США: к сохране
нию и усилению междуна
родной напряженности со 
всеми вытекающими из это
го последствиями или к по
искам. взаимоприемлемых 
решений назревших про
блем. Нет сомнения в том, 
что при реалистическом под
ходе'! к нынешнему положе
нию дел в мире выбор дол
жен быть безоговорочно 
сделан в пользу второго пу
ти. Мы уверены, что такой 
выбор нашел бы поддерж
ку и американского народа.

А. Н. Косыгин отмечает 
благоприятное развитие 
отношений Советского Со
юза со своим великим юж
ным соседом — Индией.

Для мира в Южной Азии 
много значит состояние 
индийско-пакистанских отно
шений. У Советского пра
вительства вызывает оза
боченность усиление напря
женности в отношениях 
между этими странами, свя
занное с известными собы
тиями в Восточном Пакиста
не. Обстановка, созданная 
в Восточном Пакистане, 
заставила миллионы, людей 
покинуть свою землю, 
кров, имущество и искать 
убежища в соседней Индии. 
Массы беженцев, несмотря 
на оказываемую им помощь, 
находятся в крайне тяжелом 
положении.

Эти события вызывают 
глубокую тревогу v миро
вой общественности. Все. ко
му дороги принципы гума
низма, должны потребо
вать создания условий для . 
возвращения беженцев в 
родные места, предоставле
ния . гарантий их личной 
безопасности и возможности 
спокойно ЖИТЬ И трудиться 
в Восточном Пакистане. По 
нашему мнению, такие ме
ры должны быть незамед
лительно осуществлены па
кистанскими властями.

Мы, как и прежде, высту
паем за мирное решение 
всех возникающих в отно
шениях между Индией и 
Пакистаном проблем и 
убеждены, что такой курс 
отвечал бы национальным 
интересам народов Индии 
и Пакистана и делу сохране
ния мира на Индостанском 4 
полуострове. Иное разви
тие было бы на руку тем 
внутренним и внешним си
лам, которые действчют 
в ущерб интересам как Ин
дии, так и Пакистана, пре
следуя свои корыстные це
ли.

Оценивая всесторонне 
международную обстанов
ку, ее положительные и от
рицательные стороны, мы 
можем сказать, что в це
лом у нас есть основание 
оптимистически смотреть 
на развитие событий в ми
ре. В политическом, эко
номическом и оборонном от
ношении Советский Союз, 
все социалистическое со
дружество сейчас гораздо 
сильнее, чем в прошлые 
годы. Центральный Комитет 
Коммунистической партии, 
Советское правительство 
будут и впредь проводить 
активную внешнюю полити
ку, отвечающую интере
сам социализма, мира, безо
пасности народов.

В заключение А. Н. Ко
сыгин выражает уверен
ность, что предстоящие вы
боры будУт новой яркой 
демонстрацией сплоченно
сти советского народа во
круг Коммунистической 
партии, демонстрацией мо
гучей силы народного бло
ка коммунистов и беспар
тийных, крепнущей дружбы 
народов СССР, великих пре
имуществ советской социа
листической демократии,.

Выступление товарища 
А. Н. Косыгина было вы
слушано с большим внима
нием и неоднократно преры
валось аплодисментами.

На собрании избирате
лей Фрунзенского избира
тельного округа г. Москвы 
присутствовал член Полит
бюро ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС В. В. 
Гришин.

(ТАСС).
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Н А Ш И  К А Н Д И Д А Т Ы  в  д е п у т а т ы

Х О З Я Й К А
С К В А Ж И Н

У каждого человека насту
пает время, когда ему необ
ходимо раз и навсегда выб
рать себе профессию. Иные 
г^юди мечутся, сомневаются в 
правильности решения. Люд
мила выбрала свою профес
сию сразу. Возможно, причи
ной послужила необычность 
работы на промысле. М уж
ская, как мы привыкли счи
тать, профессия оператора 
пришлась по душе девушке. 
Ни трудности работы, ни 
неустроенность быта не сказа
лись на ее характере. Она 
осталась такой же веселой и 
жизнерадостной, организато
ром всех вечеров и диспутов 
среди молодежи.

На работе Л. Ордина собра
на, везде чувствуется ее хо
зяйский глаз. Она не боится 
упрекнуть за недогляд в par 
боте и тех, кто постарше, у 
кого побольше стаж.

Чтобы достичь профессио
нального мастерства, надо 
очень много знать, чувство
вать жизнь скважин. Вот по
этому Людмила всегда вни
мательно слушает советы бо
лее опытных товарищей. Не
спроста, когда провожали на 
пенсию оператора И. Г. Ко
валенко, символический ключ 
от нефтяной кладовой переда
ли молодой хозяйке комсо
молке Людмиле Николаевне 
Ординой. Она этого заслужи
ла добросовестным отноше

нием к работе, своей прямо
той, принципиальностью. Не
давно коллектив нефтегазодо
бывающего управления . вы
двинул ее кандидатом в депу
таты областного Совета депу
татов трудящихся.

В 21 год решать задачи го
сударственной важности по си
лам лишь человеку с твердым 
характером, большой убеж
денностью, трудолюбием. Все 
это есть у Л. Ординой.

Л. Ордина настойчиво ра
ботает над повышением про
фессионального мастерства, 

своей квалификации. Людмила 
пришла в нефтегазодобываю
щее управление, имея второй 
разряд, а недавно ей присво
или третий.

— Преобразился промысел, 
— говорит Людмила. —  Вне
дряется не только автоматика. 
Теперь там хорошая столовая 
и общежитие, есть где отдох
нуть, заняться спортом.

...Завтра выходной. Нужно 
отдохнуть, уделить внимание 
семейным делам. У Людмилы 
Николаевны хорошая семья. 

М уж работает бурильщиком 
в цехе капитального ремонта 
скважин. Тоже первооткрыва
тель нашего севера.

А. ДРОЖЖИН, 
секретарь партийной ор
ганизации нефтегазодобы

вающего управления 
«Томскнефть».

После окончания ГПТУ в 
1967 году Аня Осипенко 
пришла работать в объеди
нение «Трмекодежда ». Она 
мастер пошива одежды. Сей
час ежедневно комплек
тует сверх нормы по 10—15 
изделий. Аня — ударница

коммунистического труда, ной жизни коллектив, где 
член комитета ВЛКСМ, воз- она работает, выдвинул ее
главляет производственный канДиДатом в депутаты об-

ластного Совета.
Р НА СНИМКЕ: А. А. Оси-

За хорошую работу и ак- ненко.
тивное участие в обществен- Фото В. Ефименко.

ТР У Д О М  КРАСИВ ЧЕЛОВЕК
Мы знаем Нину МихаФ 

ловну Варфоломееву с уче
нической скамьи. Еще 
школьницей она удивляла 
всех редкой целеустремлен
ностью, упорством.

Настойчивость в дости
жении цели, трудолюбие по
могли ей стать одной из 
лучших доярок снача
ла района, а потом и 
области. Добиться та
кого успеха в наших усло
виях нелегко. Во многих 
хозяйствах в те годы вводи
лась машинная дойка, а 
у нас—по прежнему руч
ная. Тяжелая это работа — 
изо дня в день доить руками 
15 —18 коров, кормить их. 
убирать за ними. Утренняя 
дойка за дневную заходит, 
большую часть дня на фер
ме проводишь. Работали мы 
рядом с Ниной, видели —- 
не легче ей, чем нам. На 
ферме от темна до темна,

да еще дома забота: малень
кие дети. Никому она не 
жаловалась, старалась, ^при
сматривалась к работе опыт
ных доярок. Уважали мы 
ее е первого года работы, а 
потом она заставила загово
рить о себе весь район — 
первой надоила более 4.000 
килограммов молока от ко
ровы, Следом , пришла 
новая победа. За годы вось
мой пятилетки Нина Ми
хайловна надоила более 
460 тонн молока. Столько 
от своей группы не надаива
ла ни одна доярка нашего 
района. Год ленинского 
юбилея.она тоже проводила 
хорошим подарком — стала 
первой пятйтысящшцей рай
она, вошла в пятерку луч
ших доярок области.

стремление к совершенство
ванию профессионального 
мастерства. Она первой уз
нает и проверяет на своей 
группе передовые приемы 
молочного животноводства.

Нина Михайловна явилась 
инициатором социалистиче
ского соревнования животно
водов района за достойную 
встречу XXIV съезда пар
тии, приняла самое высокое 
обязательство на первый 
год пятилетки и успешно 
трудится над его выполне
нием. Слово ее не разош
лось с делом: в Москву на 
XXIV съезд партии Нина 
Михайловна поехала побе
дительницей районного со
ревнования доярок.

Нина Михайловна нахо
дит время для большой об-

В Нине Михайловне вызы- ) ществешюй работы. Она 
вает большое уважение вы- депутат Верховного Совета 
сокоц чувство ответственно- РСФСР, член Томского о& 
сти за свое дело, постоянное кома КПСС.

Как коммунист, она всег
да впереди, зачинатель но
вого движения на ферме. Ре
шили в прошлом году зимой 
в нашем совхозе превзойти 
уровень благоприятного для 
животноводов 1968 года и 
вернуть государству долг, 
образовавшийся в 1969 го
ду. Нина Михайловна пер
вой стала выполнять то, к 
чему призывала всех. Сорев
нуясь с орденоносцем, дояр
кой Т. П. Жеребцовой, Вар
фоломеева даже в зимние 
месяцы надаивала по 450— 
500 килограммов мдлока в 
месяц от коровы.

Правительство высоко 
' оценило труд й обществен
ную деятельность Нины 
Михайловны Варфоломе
евой, наградив ее орденами 
Ленина, Трудового Красного 
Знамени и юбилейной ме
далью «За доблестный труд.

В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина».

Коллектив рабочих, спе
циалистов и служащих на
шего совхоза выдвинул Ни
ну Михайловну Варфоломе
еву кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
по Шегарскому избиратель
ному округу № 697. В день 
выборов в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы 
депутатов трудящихся мы 
охотно отдадим- свои голоса 
за нашего товарища по ра
боте, достойного кандидата 
блока коммунистов и бес
партийных.

Н. ТУРКАТОВА,
, В. КУХАРЕНКО,

И. БРЕНДЕЛЬ,
С. АВЕРКИН, 

рабочие Красноярской 
фермы совхоза имени 
XXI съезда партии Ко- 
зкевниковского района.

ПО ТРУДУ 
И Ч Е С Т Ь
Письмо в редакцию

Газета «Красное знамя» в 
тот день, как и обычно, при
шла рано. Нам сразу броси
лись в-глаза строки: «Присвое
но почетное звание заслужен
ного учителя школы, РСФСР 
Желонкиной Ольге Петровне». 
С цветами мы встретили на
шего товарища в учительской. 
Радость не только ее, радость 
общая.

Ольга Петровна пришла в 
наш коллектив восемь лет на
зад учительницей начальных 
классов. С первых выпусков 
ее ученики отличались хоро
шими и прочными знаниями, 
аккуратностью, дисциплиниро
ванностью. Эти же качества 
присущи и самой учительни
це. Требовательная к себе и

ученикам, Ольга Петровна за
служенно пользуется большим 
уважением у педагогов, уче
ников школы и родителей.

О. П. Желонкина мастерски 
проводит уроки, которые пре
вращаются в ее исполнении в 
процесс целеустремленного 
творческого труда. Атмосфера 
взаимного доверия учителя и

ученика царит в классе. Учи
тельница постоянно в поиске, 
богатые возможности для ко
торого дают новые программы. 
Результаты говорят сами за 
себя. —< вот уже семь лет Оль
га Петровна добивается в сво
их классах полной успеваемо
сти.

Коллектив учителей 
школы № 45 г. Томска.

Недавно опубликованы 
социалистические обязатель
ства томичей на 1971 год. 
Чтобы их выполнить, пред
стоит немало порабо
тать и строителям. 195 ты
сяч квадратных метров 
жилой площади — таков ру
беж на первый год девятой 
пятилетки. Но дело не толь
ко в количестве. На повест
ке дня—вопрос и о качестве- 
строительных работ. Вон- • 
рос, разумеется, не новый. 
Однако после XXIV съезда 
КПСС он приобретает совер
шенно иную окраску, новое 
политическое звучание. 
Строительство добротных, 
удобных, красивых жилых 
домов — одна из важных 
составных частей главной 
задачи девятой пятилетки, 
сформулированной съездом 
партии: добиться резкого 
повышения благосостояния 
советского народа. Дома 
ведь не самоцель—они слу
жат людям.

Если с таких позиций 
анализировать качество 
строительных работ, кото
рые ведет наше управление, 
можно увидеть немало упу
щений. В этой связи мне хо
телось отметить важность 
постановления бюро обкома 
КПСС о качестве строитель
ства, изложение которого 
было опубликовано на стра
ницах «Красного знамени». 
Оно не только дало объек
тивную оценку истинного 
положения Дел в Томске, но 
и помогло выработать новые 
формы политической и орга
низаторской работы комму
нистов.

Мы решили обсудить 
этот вопрос на первом же 
партийном собрании. Нам 
хотелось, чтобы к этой проб
леме было приковано внима
ние всех членов коллектива, 
и поэтому мы пригласили на 
свое собрание беспартийных 
товарищей — рабочих, бри
гадиров, мастеров, инжене
ров, прорабов.

Собрание это всем запом
нилось. Оно было взволно
ванным и острым, чувство
валось, что его участники 
обеспокоены положением 
дел и серьезно настроены 
улучшить это положение.

Конечно, мы и прежде за
нимались вопросами, свя
занными с повышением ка
чества. Однако эти усилия 
носили эпизодический, а по
рой и формальный харак
тер. Вот красноречивый при
мер. Давно в управлении 

. проводятся «дни качества». 
Хорошая форма работы! Но, 
к сожалению, она не стала 
действенной, потому что со 
временем интерес к «дням 
качества» пропал: в них ста
ло участвовать ограниченное 
число людей, и дальше раз
говоров дело не двигалось.

Очевидна и другая ошиб
ка. Мы слабо привлекали к 
контролю за качеством ра
бот общественность, и преж
де всего наиболее Опытные 
кадры строителей. Между 
тем у нас в коллективе есть 
немало людей, которые уме
ют не только взволнованно 
говорить о качестве строи
тельства, но и (эго главное) 
знают, что нужно делать, и 
основательно разрабатыва

ют эту проблему.
Службой главного меха

ника управления М. Н. Со-

РЕШЕНИЯ СЪЕЗДА КП С С -В ЖИЗНЬ

РАЗГОВОР
О НАСУЩНОМ
роченко немало сделано для 
устранения брака. В управ
лении применяются машин
ки для шлифовки прошпак
леванных поверхностей, что 
повышает производитель
ность труда и его качество. 
Изготовлены агрегат для по
краски фасадов, приспособ
ление для окраски труб и 
радиаторов, набор инстру
ментов для выполнения 
обойных, кровельных работ.

Раньше окраска фасадов 
производилась известковы
ми колерами, срок службы 
которых не превышает пяти 
лет. Теперь применяются 
эмали, которые улучшают 
вид фасадов и увеличивают 
срок службы в шесть раз. 
Создана инструментально
раздаточная мастерская. 
Применены горелки инфра
красного излучения для 
просушки помещения. Внед
рена установка для герме
тизации стыков ' мастикой. 
Находится в стадии изготов
ления и вторая такая уста
новка.

Важно, что эта работа ве
дется планово. Пример на
шего главного механика 
коммуниста М. Н. Сорочен- 
ко достоин подражания* так 
же как и пример коммуни
стов В. М. Конаковой, А. П.

• Рожковой, М. И. Алина, 
Б. М. Воробьева, Е. И. Ча- 
лина, которые отличаются 
добросовестностью и органи
зованностью, что в конеч
ном итоге обеспечивает хо
рошее качество работ на их 
участках.

Изучая эту проблему в 
период подготовки к партий
ному собранию, мы увидели, 
что в коллективе многое не 
сделано для того, чтобы и 
морально, и материально по
ощрялся высококачествен
ный труд. Мы собираемся 
разработать четкую и все
объемлющую систему по
ощрений. Одновременно 
различными средствами — 
стенная печать, рабочие со
брания, беседы политинфор
маторов — будем предавать 
широкой гласности каждый 
факт брака.

Вообще гласность, на
глядность — важные рыча
ги, с помощью которых мож
но создать на стройках ат
мосферу непримиримости ко 
всякому проявлению халту
ры. Для использования этих 
рычагов уже сделаны пер
вые шаги. В одном из жи
лых домов была оборудова
на квартира — своеобраз
ный эталон качества строи
тельства жилья. Мы пригла
сили сюда рабочих, специа
листов, чтоб показать, како
вы возможности строителей, 
каковы требования к совре
менному жилому дому.

Во всех бригадах будут 
проведены рабочие собра
ния, на которых мы расска

жем людям о комплексе ме
роприятий, задуманных пар
тийной организацией. Зада
чи коммунистов станут все
общими задачами. На этих 
собраниях будут выслушаны 
все замечания и предложе
ния рабочих. Партийное бю
ро позаботится о том, чтобы 
они были вовремя реализо
ваны.

Озабочены мы и тем, что
бы поднять ответственность 
инженерно - технического 
персонала за качество 
строительства. Вот, напри
мер, монтаж крупнопанель
ного дома новой серии по 
улице Ивановского. Здесь 
допущены грубые ошибки в 
технологии работ. И хотя 
основную ответственность 
несет мастер Ф. С. Зарец
кий, нельзя снять вину и е 
коммунистов начальника 
управления В. II. Клеруа, 
начальника участка Д. IL 
Уланова, которые часто бы
вали на объекте. Видел ход 
работ и главный инженер 
А. М. Мишуков. Правоме
рен вопрос: что же давали 
посещения ответственных 
работников управления? Мы 
решили, что партбюро будет 
строго спрашивать со всех 
руководящих работников за 
такой контроль «мимохо
дом». А следующее пар
тийное собрание обсудит 
вопрос о роли инженерно- 
технических работников в 
повышении качества строи
тельства.

Много брака допускают 
молодые рабочие, недавние 
выпускники профессиональ
но-технического училища. Я 
не хочу упрекать их в недо
бросовестности. Всем им 
не хватает опыта. Партий
ная организация управле
ния, заботясь о профессио
нальном росте будущих 
строителей, осуществит ряд 
мероприятий по укреплению 
связей с училищем. Важно, 
чтобы выпускники приходи
ли к нам, зная, каков уро
вень требований, как работа
ют наши передовики.

Мы хорошо понимаем, 
что партийное бюро сделало 
лишь первые шаги на пути 
к намеченной цели, и не 
остановимся на этом. Воз
можности у . коллектива 
ДМУ для того, чтобы сдать 
все объекты во втором квар
тале с оценкой «хорошо», 
есть. Надо их реализовать. 
Партбюро решило также, 
что в порядке контроля за 
выполнением постановления 
собрания вернется к вопросу 
о качестве еще раз в июле и 
заслушает отчеты начальни
ков участков.

М. ВОЕВОДИНА, 
секретарь партбюро

домомонтажного управ
ления треста «Томск- 

жилстрой»

БОЛЬШАЯ У л у ч ш и т ь  з а к у п к и  
у н а с е л е н и ям о л о к а

Закупкой молока у насе
ления я занимаюсь одиннад
цатый год. На территории 
Вавиловского сельсовета 
расположены три населен
ных пункта: Вавиловка, Су
хое, Малиновка. Зимой я 
обслуживаю Вавиловку и 
Малиновку (в Сухом другой 
заготовитель), а летом — 
только Вавиловку, где в лич
ном пользовании у населе
ния сейчас 130 коров.

Большие изменения про
изошли на селе: быстро идет 
процесс механизации сель
скохозяйственного труда, 
растет объем производства. 
Общественное животновод
ство стало играть решаю
щую роль в обеспечении 
нужд государства в молоке, 
мясе, шерсти. Но личное хо
зяйство крестьян остается 
важным подспорьем в снаб
жении продуктами питания 
не только сельского, но и 
городского населения.

В личных подсобных хо
зяйствах нашего района на 
первое мая 1971 года со
держалось почти 2.700 ко
ров. Намечено заготозить от 
них 3.750 центнеров моло
ка, что составит около 4 
процентов продукции, кото
рую району нужно продать 
по плану-заданию. По мое
му убеждению, самое труд
ное —■ организовать достав
ку продукции к месту пере
работки — на маслозавод. 
Именно по. этой причине мы 
многое теряем. Например, 
нашему совхозу запланиро
вано нынче закупить в лич
ных хозяйствах около 300 
центнеров, молока, А люди 
сегодня готовы продать в 
4 —5 раз больше. То же и в 
других совхозах. Мы плани

руем закупить молока в 
несколько раз меньше пред
ложенного, потому что не в 
силах сохранить и доставить 
всю продукцию на прием
ный пункт..

Организация труда закуп
щиков молока плохая. Ра
бота заготовителя за послед
ние 10 лет не только не об
легчилась, а становится все 
труднее. Единственным
средством передвижения яв
ляется лошадь, причем са
мая худшая.

За годы работы заготови
телем у меня накопился не
малый опыт. Начиная новый 
сезон, я заранее встречаюсь 
с каждым владельцем коро
вы, уславливаюсь о сроках 
сдачи молока. В пастбищ
ный период по договоренно
сти с хозяйками приезжаю 
прямо к месту дневной дой
ки, забираю почти все надо
енное молоко, сдаю на фер
му.

Необходим постоянный 
контроль за качеством мо
лока. У нас порядок такой. 
Для снятия пробы молоко 
каждой коровы отливается в 
специальный флакон. Опре
деляется жирность, прово

дятся другие исследования.
" Такие пробы я беру 2 —3 ра

за в неделю. С первого года 
работы веду книги учета, в 
которые записываю всех 
сдатчиков молока, характе
ристики коров и другие не
обходимые сведения.

В Вавиловке молоко сда
ет большинство, дворов. Не
которые ежегодно продают 
государству по 800—1.000 
килограммов молока. Это 
пенсионерка Александра Ла- 
торцева, рабочие совхоза

Александр Воронышн, Еф
рем Федоров, Иван Вяткин, 
Иван Шефнер, Мария Квит- 
кина. До 100 килограммов 
масла продает Мария Войко. 
Число сдатчиков увеличи
вается с каждым годом.

В Директивах XXIV съез
да партии по пятилетнему 
плану сказано: «Оказывать 
сельскому хозяйству необ
ходимую помощь в ведении 
личного подсобного хозяйст
ва, увеличении поголовья 
скота и птицы». Поэтому 
нужно по-настоящему брать
ся за организацию закупок 
у населения всех видов про
дуктов, производимых в 
подсобном хозяйстве.

Заготовители успешно 
справятся с возрастающим 
объемом закупок, если руко
водители хозяйств выделят 
надежный транспорт, фляги, 
молокомерные приборы. С 
председателем сельсовета 
мы обсуждали вопрос, как 
ускорить прием молока, осо
бенно летом. Одна из мер, 
которая может прижиться, 
— сбор молока по десяти- 
дворкам помощниками заго
товителя. Собранное моло
ко будет сливаться во фляги 
и охлаждаться в ледниках 
или специально оборудован
ных погребах у тех хозяев, 
которые их имеют. В этом 
случае значительно облег
чится труд заготовителя, 
улучшится качество продук
ции. Одним словом, личные 
хозяйства могут и должны 
стать важным резервом 
дальнейшего увеличения 
производства продуктов
сельского хозяйства.

С. ДРАГУНАИТЕ, 
животновод совхоза
«Прогресс» Бакчарско- 

го района.

....................................................................................... ....................................................... Ill.... .......................................................................................................................................................................................................................... ..................„ .....— ...................................................................................

РАБОТА ПРЕДСТОИТ В районе Черемошников, 
сразу за небольшим остров
ком на Томи, использовав 
естественную гавань, тру
женики Томского лесопере
валочного комбината обору
довали рейд. Здесь четыре 
небольшие запани, вмещаю
щие одновременно 16 тысяч 
кубометров древесины.

Мне не раз приходилось 
бывать на этом рейде, на
блюдать за ходом разгрузки 
барж. Лет тринадцать назад 
причаленную баржу, словно 
муравьи, облепляли люди с 
баграми и быстро сбрасыва
ли лес в воду. Бригада тог
да состояла из 32 человек.

Потом на смену * при
шли краны ПК-10, освобо
дившие от тяжелого физиче
ского труда многих людей. 
Заметно возросла выработ
ка. Соответственно Мини- 

. стерство речного флота 
РСФСР пересмотрело нор
мы — 340 тонн раз
груженной древесины в 
час. Я несколько раз пе
релистал справочник су
до-часовых норм, изданный 
больше десяти лет назад, и 
не нашел в нем цифры, хо
тя бы близкой к норме для 
Обского бассейна. Самая 
«весомая» после нее — 
135 тонн в час.

Теперь попробуем пред
ставить, что нужно сделать, 
чтобы уложиться в норма
тивные показатели. Это зна
чит, что края ПК-10, захва
тывающий одновременно 

3,46 тонны груза, должен 
совершать 94 цикла в час— 
38 секунд на цикл! Возмож
но ли это?

— Нет, — говорит дирек
тор Томского лесоперева
лочного комбината И. И. 
Иванов. — Физически не
возможно.

— Да, — утверждает на
чальник Томского речного 
порта И. Ф. Лавров и при
водит пример, когда в прош
лом году одна баржа была 
разгружена даже со скоро
стью 350 тонн в час.

ВОКРУГ Д А  ОКОЛО НОРМЫ
Кто же прав? На лесопе

ревалочном комбинате меня 
познакомили с результатами 
хронометража, проведенно

го осенью минувшего года 
при разгрузке 11 судов с 
лесом. Наблюдения вели 
работники комбината вместе 
с представителем речного 
порта. Эти наблюдения пока
зали, что средняя произво
дительность крана—5 тонн 
разгруженной древесины в 
минуту, то есть 300 тонн в 
час. Причем в учет взято 
только чистое время раз
грузки. Сюда не входят пе
рерывы по организацион
ным причинам и на обед, 
время на очистку и пере
чалку баржи (а их емкости 
в последние годы возросли, 
и вылета стрелы крана не 
хватает для того, чтобы за
хватить всю площадь). Не 
включены в подсчет и так 
называемые косвенные за
траты времени." Если же все 
это принять во внимание, то 
средняя норма на сброске 
древесины в воду получится 
242 тонны в час.

И то это не будет техни
чески обоснованной нормой. 
Ведь при разгрузке леса в 
воду кран . используется 
скорее не как захватываю
щее, а как расталкивающее 
устройство. При этом древе
сина часто ломается, ее по
верхность деформируется. 
Крановщик делает не пол
ный цикл, а половину или 
треть его. Такая спешка по 
принципу: «Вали валом — 
потом разберем» ведет к 
еще большим потерям леса. 
Лиственные его породы, с 
силой сброшенные в воду, 
тут же идут ко дну.

Но речников это мало вол
нует. Им важно, чтобы как 
можно скорее была разгру
жена баржа, чтобы за нави

гацию было перевезено как 
можно больше грузов. Что 
ж, желание вполне понят
ное. Но нельзя же исходить 
только из узко ведомствен
ных интересов и потому со 
дня на день оттягивать ре
шение вопроса о пересмотре 
нормы, не учитывать специ
фических условий комбина
та: малой акватории рейда, 
невозможности одновремен
ной разгрузки баржи двумя 
кранами и т. п. Ведь в 
прошлом году, еще до вы
ступления группы работни
ков комбината в газете 
«Лесная промышленность», 
Министерство речного флота 
РСФСР дало указание на
чальнику Обского пароход
ства В. В. Гашкову «рас
смотреть материалы по воп
росу снижения специальной 
судо-часовой нормы на раз
грузку барж с круглым ле
сом в воду кранами ПК-10».

«Изучение» хрономет- 
ражных наблюдений, о кото
рых я уже упоминал, в Том
ском порту все еще продол
жается. Деловое содружест
во речников и сплавщиков 
не укрепилось. Наобо
рот, взаимоотношения обо
стрились. Три встречи, со
стоявшиеся в речном пор
ту, окончились безрезуль
татно — каждая сторона ос
талась при своем мнении, 
единой технологии не выра
ботано. И комбинат день ото 
дня платит все больше и 
больше штрафов за простой 
барж под разгрузкой. Толь
ко в мае нынешнего года, 
даже выполнив месячный 
план выкатки древесины на 
112,7 процента, комбинат 
уплатил речникам 23.800 
рублей (за весь прошлый 
год — 28.700 рублей).

И в этом, как ни странно,

не последнюю роль сыграли 
руководители треста «Обь- 
лесосплав». В свое время 
они заключили с Обским 
речным пароходством дого
вор о совместных работах. 
Но то ли по ошибке техни
ческого работника, то ли по 
незнанию руководителей 

треста в договор вплелась 
маленькая «неточность». 

Вместо двух причалов, 
имеющихся на комбинате, 
почему-то указаны три. Со
ответственно увеличено и 
число барж, подлежащих 
разгрузке: во втором квар
тале, например, — шесть в 
сутки. По ‘плану же, 
«спущенному» трестом, и 
регулировочному графику, 
составленному вместе с Об
ским пароходством, комби
нат должен ежедневно раз
гружать в мае-июне 4 бар
жи. Таким образом, если ру
ководствоваться договором, 

комбинат обязан обработать 
за навигацию 1.725 тысяч 
кубометров древесины. Ес
ли же верить плану и гра
фику, то всего — 1.250 ты
сяч.

В нынешнем году, чтобы 
избежать потерь при сброс
ке леса в воду, на комбина
те один причал оборудовали 
для работы по технологии 
«баржа — берег». Тут кран 
как расталкивающее уст
ройство не применишь. 
Здесь нужна работа строго 
по технологическому циклу. 
На один такой цикл кранов
щик затрачивает 2,44 мину
ты чистого времени: надо 
аккуратно захватить пачку 
леса и так же аккуратно по
ложить ее на раскаточный 
стол. Времени на разгруз
ку одной баржи затрачивает
ся намного больше, зато 
комбинат получает солид
ную экономическую выгоду

— на этом причале не те
ряется ни одно бревно. Но 
на другом только в мае ны
нешнего года утопили око
ло 8 тысяч кубометров дре
весины — на 128 тысяч 
рублей!

Внедрение технологии 
«баржа — берег» — пра
вильная и своевременная 
мера. Важно ведь не только 
количество, но и качество 
отправляемой потребителю 
древесины. Тогда ее будет 
можно использовать более 
полно, как и указывается 
в Директивах XXIV съезда 
КПСС. Кроме того, новая 
технология позволяет сбе
речь многие сотни тысяч 
рублей.

И хотя процесс выгрузки 
замедляется, экономически 

это выгодно государству. 
Тут уж (хочешь — не хо
чешь) норму пересматри
вать надо. Конечно, работ
никам комбината следует 
подумать над тем, чтобы 
при новой технологии ис
пользовать более мощные 
разгрузочные устройства и 
скорее оборудовать раска- 
то'шым столом второй при
чал. Но пока на выгрузке 
применяется кран ПК-10, и 
в час он может при техноло
гии «баржа — берег» пере
работать 85 тонн (по техно
логически обоснованной нор
ме, составленной экономи
стами комбината).

Настала самая пора от 
десятилетних разговоров во
круг да около переходить к 
настоящему, деловому со
дружеству речников и 
сплавщиков. И начинать его 
надо с объективного подхо
да к ситуации, сложившейся 
на Томском лесоперевалоч
ном комбинате.

С. АНДРЕЕВ.
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Полет о р б и т а л ь н о й  
станции «Салют»

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 9 июня. (ТАСС). 
Третий рабочий день космо
навтов Георгия Доброволь
ского, Владислава Волкова, 
Виктора Пацаева закончил
ся в 15 часов по московско
му времени. Он был посвя
щен проведению экспери
ментов и подготовке стан
ции к дальнейшей работе.

После утреннего туалета 
и завтрака экипаж присту
пил к выполнению намечен
ной программы.

Выла закончена консер
вация ряда систем корабля 
«Союз-11». Дальнейший 
контроль за состоянием бор
товых систем и агрегатов 
транспортного корабля бу
дет осуществляться по дан
ным телеметрической ин
формации.

Космонавты неоднократно 
проводили медико-биологи
ческие эксперименты. Для 
поддержания хорошего фи
зического состояния в поле
те ими используются специ
альные нагрузочные костю
мы, с помощью которых 
осуществляется имитация 
земной нагрузки на костно
мышечную систему челове
ка. Космонавты сообщили, 
что костюмы удобны для ра
боты и не создают неприят
ных ощущений.

Регулярно проводился 
контроль газового состава 
микроатмосферы станции. 
Продолжалась дальнейшая 
проверка основных систем 
станции, настройка и юсти
ровка научной аппаратуры 
и приборов.

В ходе работы по про
грамме полета начаты экс
перименты по измерению 
уровня радиации, по наблю
дению микрометеоритной об
становки в космическом 
пространстве.

В экспериментах, прове
денных сегодня, был испы
тан широкоугольный визир 
— новый прибор, предназна
ченный для точной ориента
ции по Солнцу и планетам. 
В соответствии с програм
мой полета в 10 часов 06 
минут была проведена вто
рая коррекция орбиты стан
ции «Салют», после чщч> 
станция перешла на орбиту 
с параметрами:

— максимальное удале
ние от поверхности Земли 
(в апогее)—282 километра;

— минимальное удаление 
от поверхности Земли (в пе
ригее) — 259 километров;

— период обращения во
круг Земли — 89,7 минуты;

— наклонение орбиты — 
51,6 градуса.

К 15 часам по московско
му времени 9 июня научная 
станция «Салют» с космо

навтами на борту соверши
ла 38 оборотов вокруг Зем-
ЛИ.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам космонавтов, в отсеках 
станции поддерживаются 
нормальные условия. Состоя
ние бортовых систем хоро
шее.

Специалисты из Центра 
управления полетом отме

тили, что экипаж научной 
станции «Салют» работает 

с большим желанием, четко 
и уверенно. Космонавты то
варищи Г. Т. Доброволь
ский, В. Н. Волков и В. И. 
Пацаев чувствуют себя от
лично. Полет научной стан
ции «Салют» продолжается. * * *

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 10 июня. 
(ТАСС). Сегодня в час ночи 
начался четвертый рабочий 
день экипажа орбитальной 
научной станции «Салют». 
После отдыха космонавты 
проделали комплекс физи
ческих упражнений с исполь
зованием специального обо
рудования.

Значительную часть про
граммы четвертого рабочего 
дня составляют медико-био
логические эксперименты.

По докладу командира 
станции, состояние здоровья 
космонавтов хорошее, на
строение отличное.

О визите в Советский Союз 
Президента Р е с п у б л и к и  К и п р

По приглашению Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства со 2 по 9 июня в 
СССР находился с офици
альным визитом Президент 
Республики Кипр архиепис
коп Макариос. По оконча
нии визита было подписано 
коммюнике.

Как отмечается в коммю
нике, во время визита со
стоялись переговоры между 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорным и Прези
дентом Макариосом.

Во время . переговоров, 
которые проходили в дру
жественной обстановке, бы
ли рассмотрены вопросы 
двусторонних отношений, 
кипрский вопрос, положе
ние в Восточном .Средизем

ен, номорье и другие актуаль
ные международные пробле
мы.

Стороны с удовлетворе
нием констатировали, что за 
десятилетие, прошедшее пос
ле провозглашения незави
симости Республики Кипр, 
советско-кипрские отноше
ния неизменно развивались 
в духе дружбы и взаимного 
уважения. Осуществляется 
плодотворное политическое, 
экономическое и культурное 
сотрудничество между дву
мя странами, установилась 
полезная практика обмена  ̂
мнениями по вопросам, пред
ставляющим обоюдный ин
терес. Успешно развиваются 
на долгосрочной . основе 
взаимовыгодные торгово-эко
номические связи.

По мнению сторон, име
ются возможности для даль
нейшего развития дружест
венного сотрудничества ме
жду СССР , и Республикой 
Кипр, расширения политиче
ских контактов и консуль

таций на разных уровнях, а 
также экономических, куль
турных и иных связей в ин
тересах советского и кипр
ского народов.

С советской стороны, от
мечается 'далее в коммюни
ке, было выражено понима
ние проводимого правитель
ством Республики Кипр кур
са на неприсоединение к по
литическим и военным бло
кам, на укрепление незави
симого и суверенного кипр
ского государства, что отве
чает задачам .упрочения ми
ра и безопасности в Восточ
ном Средиземноморье и во 
всем мире.

Обе стороны подчеркну
ли, что Кипр как равно
правный член Организации 
Объединенных Наций име

ет. право и должен пользо
ваться полным суверените
том и полной | независимо
стью без всякой иностран
ной интервенции и вмеша
тельства в какой бы то ни 
было форме. Стороны согла
сились в том, что вопрос о 
Кипре должен быть решен 
мирным путем кипрским на
родом в соответствии с Ус
тавом и резолюциями Орга
низации Объединенных На
ций. Они призывают все го
сударства уважать сувере
нитет, независимость, един
ство и территориальную це
лостность Республики Кипр. 
Советская сторона вновь за
явила, что она твердо и ак
тивно выступает, против лю
бой интервенции, вмеша
тельства, применения силы 
или угрозы ее применения 
против Кипра.

Исходя из вышеизложен
ного, советская сторона вы
разила пожелание успешно
го завершения проходящих 
в настоящее время на Кип
ре переговоров между кип-

риотами-греками и киприо- 
тами-турками с тем, чтобы 
эти переговоры привели к 
урегулированию имеющих
ся спорных вопросов в духе 
взаимопонимания и доброй 
воли, к созданию условий, 
обеспечивающих мирную 
жизнь кипрского народа в 
целом на основе полного су
веренитета и единства госу
дарства.

Советская сторона под
твердила также последова
тельную позицию СССР, 
выступающего за вывод 
всех иностранных войск с 
территории острова.

Президент Республики 
, Кипр выразил удовлетворе
ние принципиальной позици
ей СССР в кипрском вопро
се и подчеркнул ее важное 
значение для поддержки 
усилий народа Кипра по про
тиводействию любым проис
кам, направленным на навя
зывание решений, неприем
лемых для народа Кипра, 
или на подрыв суверените
та, единства и территори
альной целостности Кипра.

При обмене мнениями по 
международным проблемам 
было отмечено, что позиции 
сторон по ряду важных воп
росов близки или совпада
ют. Стороны заявили о сво
ем стремлении содейство
вать разрядке международ- * 
ной напряженности и укреп
лению всеобщего мира.

Стороны выразили уве
ренность в том, что визит 
Президента Республики 
Кипр в Советский Союз и со
стоявшиеся переговоры бу
дут содействовать дальней
шему развитию дружествен
ного сотрудничества между 
обеими странами, упроче
нию мира и международной 
безопасности.

(ТАСС).{ РУМЫНСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ В КИТАЕ И КНДР
ПЕКИН, 9 июня. (ТАСС). 

Здесь закончились пере
говоры партийно-правитель
ственной делегации Социа
листической Республики 
Румынии, возглавляемой 
Генеральным секретарем 
РКП, Председателем Госу
дарственного совета СРР 
Н. Чаушеску с премьером 
Государственного совета 
КНР Чжоу Энь-лаем и дру

гими официальными лица
ми. Делегация была принята 
Мао Цзэ-дуном.

ПХЕНЬЯН, ' 9 июня.
(ТАСС). По . приглашению 
ЦК Трудовой партии Кореи 
и правительства КНДР се
годня сюда прибыла с визи
том партийно-правительст
венная делегация Социали
стической Республики Ру

мынии, возглавляемая Гене
ральным секретарем РКП и 
Председателем Государст
венного совета СРР Н. Чау
шеску.

На аэродроме делега
цию Румынии встречали 
Генеральный секретарь ЦК 
ТПК и Председатель Каби
нета Министров КНДР Ким 
Ир Сен и другие.
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МОСКВА. И* выставке «Наука и техника — сельско
му хозяйству», размещенной на ВДНХ СССР, демонстри
руются новинки мелиоративной и ирригационной техники.

НА СНИМКЕ: шнекороторный экскаватор «ЭТР-201А». 
Он предназначен для прокладки ирригационных каналов 
глубиной до 2 метров н шириной по дну от 0,8 до 1,5 
метра в твердых или мерзлых грунтах. Его производи
тельность -— 180 кубических метров в час. Годовой эко
номический эффект — 38 тысяч рублей. Экскаватор раз
работан во Всесоюзном НИИ землеройного машинострое
ния совместно с Брянским заводом ирригационных ма- 
шин.

Фото Н. Кулешова. г Фотохроника ТАСС-

На XVI съезде  МНРП
УЛАН-БАТОР, 9 июня. 

(Спец. корр. ТАСС). Третий 
день продолжает работу 
XVI съезд Монгольской на
родно-революционной пар
тии. Идет обсуждение от
четного доклада ЦК МНРП 
и директив съезда по пяти
летнему плану развития на
родного хозяйства МНР на 
1971 —1975 годы. В докла
де дан всесторонний науч
ный' анализ практической 
деятельности, внутренней и 
внешней политики партии, 
определены важнейшие за
дачи создания материально- 
технической базы социализ
ма в стране.

На всем своем полувеко
вом пути МНРП всегда бы
ла тесно связана с широки
ми массами трудящихся, 
неустанно боролась за повы
шение материального и 
культурного уровня народа, 
отмечают делегаты. С пер
вых дней существования 
Монгольская народно-рево
люционная партия устано
вила прочные связи с вели
кой партией Ленина, в своей 
деятельности руководствует
ся всепобеждающим уче

нием марксизма-ленинизма.
В выступлениях рабочих, 

кооперированных аратов, 
трудовой интеллигенции на
ходят яркое отражение 
большие успехи монгольско
го народа во всех областях 
социально-экономической и 

культурной жизни. Ораторы 
подчеркивают, что одним из 
самых значительных дости
жений партии является вос
питание нового человека, 
активного строителя социа
листического общества.

На съезде с большим вни
манием были выслушаны ре
чи машиниста тепловоза ге
роя труда МНР Л. Ойдовня- 
ма, директора госхоза «Жар- 
галант» героя труда МНР 
Д. Арья, секретаря первич
ной партийной организации 
одного из сомонов Сухэ-Ба- 
торского аймака Ч. Ендо- 
на, чабана П. Цэрэнчимида. 
Знатный скотовод из Гоби 
Ц. Цэвэгмид заявила, что 
прошлое и настоящее гобий
ского края несравнимы. Пре
жде Гоби была самой отста
лой окраиной, где проходи
ли лишь торговые караван
ные пути. Народная револю

ция вдохнула в нее новую 
жизнь. Теперь это край раз
витого сельского хозяйства, 
промышленности, транспор
та и связи. Культура прочно 
входит в быт населения. За 
последние годы большинст
во аратов приобрело новые 
жилища, свыше 70 процен
тов которых радиофициро
ваны. Каждая семья выписы
вает по 4—5 газет и журна
лов.

О перспективах новой пя
тилетки, о том, как лучше 
претворить *ее в жизнь, гово
рили министр сельского хо
зяйства республики М. Даш, 
председатель Госплана МНР 
Б. Ринчинпэлжэ и другие.

Съезд монгольских ком
мунистов ярко демонстриру
ет возросший авторитет 
МНРП на Международной 
арене, нерушимое единство 
рядов мирового коммуни
стического и рабочего дви
жения.

Член Президиума ЦК 
КПЧ, Председатель прави
тельства Чешской Социа
листической Республики 
И. Корчак отметил вклад 
МНРП в развитие братских

отношений между коммуни
стами разных стран. Он вы
разил благодарность комму
нистам Монголии за соли
дарность с борьбой маркси
стско-ленинских сил чехо
словацкого общества, за 
поддержку усилий КПЧ в 
деле укрепления и развития 
социализма в ЧССР.

Наши партия и народ, за
явил член Политического 
комитета ЦК Трудовой пар
тии Кореи Со Чер, радуются 
успехам братского монголь
ского народа в строительст
ве социалистического обще
ства. Оратор подчеркнул, 
что выполнение программы 
МНРП на предстоящее пя
тилетие еще более укрепит 
экономику страны, повысит 
жизненный и культурный 
уровень народа.

Партии немецкого рабо
чего класса и монгольских 
трудящихся объединяют 
победоносное учение Марк
са •— Энгельса — Ленина, 
пролетарский интернациона
лизм, — сказал кандидат в 
члены Политбюро ЦК Со
циалистической единой пар
тии Германии Г. Этальд. —■

ГДР и МНР' являются 
звеньями монолитного со
циалистического содружест
ва.

Кандидат в члены Испол
кома, секретарь ЦК Румын
ской коммунистической пар
тии М. Гере отметил, что от
четный доклад ЦК МНРП и 
проект директив по разви
тию народного хозяйства и 
культуры. МНР на 1971 — 
1975 годы открывают новые 
перспективы дальнейшего 
развития Монголии по пути 
социализма.

Глава делегации Компар
тии Кубы, член ЦК Компар
тии Кубы X. Гарсиа Оливе
ра выразил глубокое удов
летворение развитием отно
шений между кубинскими и 
монгольскими коммуниста
ми, народами двух стран. 
Оратор заявил, что в отчет
ном докладе ЦК МНРП и 
выступлениях делегатов от
ражено чувство высокой от
ветственности, с которым 
члены МНРП подходят к 
решению проблем развития 
экономики и культуры.

XVI съезд МНРП продол
жает работу.

НА СНИМ КЕ: на ул и ц а х  
А л е к с а н д р и и .

Ф ото И. М ихайленко.
(Ф отохрон и ка ТАСС).

УЛАН-БАТОР, 9 июня. 
(Спец. корр. ТАСС). Авто
ремонтный завод, построен
ный при технико-экономиче
ском содействии Советского 
Союза, — самое крупное 
предприятие ремонтной и 
металлообрабаты в а ю щ е й  
промышленности Монголь
ской Народной Республики.

Сегодня к рабочим при
ехали члены делегации 
КПСС во главе с членом 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарем ЦК КПСС А. П. 
Кириленко — участники ра
боты XVI съезда МНРП. 
Советских товарищей сопро
вождали: член Политбюро 
ЦК МИРП, Председатель 
Президиума Великого на
родного хурала Ж. Самбу, 
член Политбюро ЦК МНРП, 
секретарь ЦК МНРП Н. Жа- 
гварал. заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
МНР Б. Дугэрсурэн.

...Машины подходят к 
главному зданию предприя
тия. Сотни рабочих, инже
неров, техников горячими 
аплодисментами встречают 
гостей, пионеры преподно
сят им цветы.

Начинается митинг, по
священный встрече ,с деле
гацией КПСС.

XVI съезд МНРП, гово
рит секретарь парткома за
вода тов. Даваа. проходит 
всдед за XXIV съездом 
КПСС, который ознамено
вал новый этап в развитии 
международного коммуни
стического и рабочего дви
жения, в коммунистическом 
строительстве великого со
ветского народа. XVI съезд 
МНРП собрался в дни, ког
да монгольский народ в об
становке огромного полити
ческого и трудового подъе
ма готовится торжественной 
радостно отметить славный 
полувековой юбилей народ
ной революции. Участие в 
работе съезда делегаций 
КПСС и других братских 
партий коммунисты Монго
лии расценивают как яркое 
проявление растущего со
трудничества и крепнущего 
единства и сплоченности 
коммунистических и рабо
чих партий.

Тов. Даваа от имени всех 
присутствующих на митин
ге горячо и сердечно привет
ствует главу делегации 
КПСС, члена Политбюро 
ЦК КПСС и секретаря ЦК 
КПСС А. П- Кириленко и 
членов делегации.

Братский сердечный при
вет от имени монгольских 
рабочих передал делегации 
КПСС выстудивший затем 
передовик производства ра
бочий тов. Лхагва.

К микрофону подходит то
варищ А. П. Кириленко. 
Раздаются бурные аплоди
сменты, возгласы: «Найрам- 
дал — дружба!».

Делегация Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза, участвующая в работе 
XVI съезда . Монгольской 
народно-революционной пар
тии, говорит А. П. Кири
ленко, сердечно благодарит 
рабочих, инженерно-техни
ческих работников, служа
щих авторемонтного завода 
за приглашение посетить ва
ше предприятие, за исклю
чительно теплую, подлинно 
братскую встречу. Мы сер
дечно благодарим выступав
ших здесь тов. Даваа и тов. 
Лхагву за дружеские слова, 
за высокую оценку полити
ки нашей ленинской Комму
нистической партии.

Только что мы прошли по 
цехам вашего завода, побе
седовали с рабочими, инже
нерами, руководителями 
предприятия. Правда, это 
были короткие беседы. Но 
они дали многое, потому что 
мы с вами говорили на од
ном языке, на языке рабо
чих, языке коммунистов, 
которых объединяют общие 
помыслы и общие судьбы.

Дорогие друзья! — ска
зал А. П. Кириленко, мы 
передаем вам и в вашем 
лице всему рабочему классу 
Монгольской Народной Рес
публики горячий, братский 
привет от рабочего класса 
Советского Союза, от всего 
советского народа. Свои то
варищеские приветствия 
просили передать вам Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Леонид Иль
ич Брежнев и все члены По
литбюро ЦК КПСС.

Замечательно быстро идет 
вперед ваша страна.

За пять десятилетий Мон
голия совершила гигантский 

,скачок от средневековой от
сталости к современной ци
вилизации, от политической 
изолированности к активно
му участию в международ
ной жизни. Все это связано 
с огромной целеустремлен
ной деятельностью Монголь
ской народно-революцион
ной партии, славное 50-ле- 
тие которой вместе с вами 
недавно отмечали КПСС, 
все братские партии.

Принимая участие в ра
боте XVI съезда Монголь
ской народно-революцион
ной партии, мы, советские 
коммунисты, испытываем 
чувство гордости за вас, на
ших друзей и братьев по об
щему революционному де
лу.

XVI съезд намечает сей

час новые большие и ответ
ственные задачи. О них ярко - 
и впечатляюще сказано в 
отчетном докладе ЦК 

МНРП, с которым выступил 
Первый секретарь ЦК 
МНРП, выдающийся пар
тийный и государственный 
деятель товарищ Ю. Цеден- 
бал. В этом марксистско-ле
нинском документе с боль
шой глубиной проанализи
рованы итоги пути, пройден
ного монгольским народом 
после XV съезда МНРП, 
выдвинут вдохновляющий 
план на будущее.

Мы уверены, что рабочий 
класс Монголии, уже нема
ло сделавший для подъема 
экономики страны, будет в 
первых рядах борцов за 
претворение в жизнь реше
ний XVI съезда Монголь
ской народно-революцион
ной партии.

Дружба народов социали
стических cjpaH , продолжал 
А. П. Кириленко, обладает 
великой жизненной силой. 
Она базируется на принци
пах интернационализма, рав
ноправия, всестороннего со
трудничества и взаимопомо
щи. Эти принципы впервые 
были воплощены в соглаше
нии между Советской Рос
сией и Монголией, вырабо
танном с участием В. И. Ле
нина и Д. Сухэ-Батора, Эти 
принципы лежат в основе 
всех межгосударственных 
документов, определяющих ' 
советско-монгольские отно

шения.
Очень образно и точно 

сказал о нашей дружбе то
варищ Ю. Цеденбал: «Со
ветский и монгольский наро
ды являются такими братья
ми, которые вместе делят 
счастье и невзгоды, кото
рые, не задумываясь, в слу
чае , необходимости снова 
пойдут вместе в огонь и в 
воду для защиты своих ре
волюционных завоеваний. В 
бою мы с советскими людь
ми в одном экипаже; а в тру
де — в одной бригаде. Таки
ми нас сделали всепобеж
дающие идеи марксизма-ле
нинизма, идеи Великого Ок
тября. Никакая сила не ра
зорвет нерасторжимые узы 
этой великой братской дру
жбы наших народов».

Договор о дружбе. сот
рудничестве и взаимной по
мощи между Советским Со
юзом и Монгольской Народ
ной Республикой, заключен
ный во время визита в вашу 
страну советской делегации 
во главе с Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС товари
щем Л. И. Брежневым, от
крыл новый этап в развитии 
братского сотрудничества

наших стран. Он служит 
прочным фундаментом все
мерного укрепления неруши
мой дружбы советского и 
монгольского народов.

Находясь у вас, дорогие 
товарищи, можно повсюду 
видеть благотворные резуль- , 
тэты нашего сотрудничест
ва. Это и ваш завод, осна
щенный новейшим оборудо
ванием, где самоотверженно 
трудятся вместе с монголь
скими братьями советские 
специалисты.

Ярким символом нашей 
дружбы стал Дархан. Тру
дом советских и монголь
ских строителей возведен 
этот город — центр нового 
крупного промышленного 
района. Там уже действуют 
ряд заводов, крупная элек
тростанция, угольный карь
ер, на сотни километров 
шагнули в степь мачты ли
ний электропередач.

Дорогие товарищи! Вы 
идете навстречу славной да
те — 50-летию монгольской 
народной революции. Эту 
дату вместе с вами будем 
отмечать и мы, советские 
люди, весь наш народ. Со
ветское правительство при
няло решение о строительст
ве в Улан-Баторе Дома со
ветской культуры, а совет
ский рабочий класс, совет
ские профсоюзы создадут в 
вашей столице Дворец куль
туры монгольских профсою
зов. В недалёком будущем 

^эти центры культуры госте- 
* приимно распахнут свои 
двери и будут служить об
мену Достижениями в обла
сти науки и культуры на
ших стран, опытом строи
тельства нового общества.

Сейчас, товарищи, когда 
все мы мысленно подводим 
итоги полувековой истории 
нашего братского сотрудни
чества, мы с огромным удов
летворением отмечаем, что 
наша дружба приобрела 
подлинно всенародный ха
рактер. Между нашими пар
тиями, государственными 
органами, профсоюзами и об
щественными организация
ми, областями и аймаками 
сложились теснейшие свя
зи, в которых, говоря без 
всяких преувеличений, при
нимают непосредственное 
участие десятки, сотни ты
сяч людей. Эта дружба неру
шима, она будет жить ве
ка!

Остановившись далее на 
значении XXIV съезда 
КПСС и принятых им реше
ниях, А. П. Кириленко ска
зал:

Трудящиеся Советского 
Союза восприняли решения 
съезда, Директивы по новой

пятилетке с огромным вооду
шевлением, как свое кров
ное, родное дело. Вся стра- s 
на охвачена высоким поли- * 
тическим и трудовым подъе- " 
мом. Весь советский народ 
единодушно поддерживает 
политику партии, активно 
борется за ее претворение в 
жизнь. Нерушимое единство 
партии и народа —- это ве
личайший фактор, который 
обеспечивает дальнейшие 
успехи коммунистического 

строительства.
Цель ленинской внешней 

политики Советского госу
дарства, указал далее А. П. 
Кириленко, заключается в 
том, чтобы добиться прочно
го мира, укрепить между
народные позиции социализ
ма, содействовать росту и 
упрочению единства всех 
антиимпериалист и ч е с к и х 
сил. На это направлена про
грамма мира, выдвинутая в 
докладе Леонида Ильича 
Брежнева на XXIV съезде 
нашей партии.

Проводя ленинский курс 
в международных делах, на
ша страна действует рука об 
руку с Монгольской Народ
ной Республикой, другими 
братскими странами социа
лизма. Выступая на XXIV 
съезде КПСС, Леонид Ильич 
Брежнев подчеркнул: «Мы 
хотим видеть каждую брат
скую страну процветающим 
государством, гармонически 
сочетающим быстрый эконо
мический и научно-техниче
ский роет с расцветом со
циалистической культуры, с 
подъемом материального 
благосостояния трудящих
ся. Мы хотим, чтобы миро
вая система социализма бы
ла дружной семьей народов, 
вместе строящих и защища
ющих новое общество, вза
имно обогащающих друг 
друга опытом и знаниями, — 
семьей сплоченной и. креп
кой, в которой люди Земли 
видели бы прообраз будуще
го мирового сообщества сво
бодных народов».

Речь тов. А. П. Кирилен
ко была выслушана с боль
шим вниманием и неодно
кратно прерывалась аплоди
сментами.

Делегация КПСС пре
поднесла в подарок коллек
тиву завода портрет вели
кого учителя и вождя трудя
щихся всего мира В. Й. Ле
нина, а также модель Остан
кинской телебашни.

В свою очередь монголы: 
ские друзья вручают деле
гации КПСС подарок — 
картину, вышитую - шелком 
по мотивам поэмы известно
го поэта Д. Сэнгэ «Рассказ 
старого партизана».

П о се щ е н и е  д е л е га ц и е й  К П С С  м у з е я  в У л а н - Б а т о р е
УЛАН-БАТОР, 9 июня. 

(Спец. корр. ТАСС). Член 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС А. П. Ки
риленко и члены делегации 
Коммунистической партии 
Советского Союза на XVI 
съезде Монгольской народ

но-революционной партии 
сегодня во второй половине 
дня посетили Государствен
ный центральный музей 
изобразительных искусств в 
Улан-Баторе.

Советские гости в Книге 
почетных посетителей оста

вили следующую запись: 
«Экспозиции вашего музея 
ярко отображают самобыт
ное национальное искусство 
монгольского народа, его 
богатое культурное насле
дие, широко знакомят с про
изведениями современных

художников, скульпторов, 
мастеров прикладного искус
ства, разносторонне отра
жающих жизнь и быт тру
дящихся МНР, их самоот
верженный труд на благо 
социалистической Монго
лии.

Желаем братскому наро

ду, его творческой интелли
генции новых больших ус
пехов в социалистическом 
строительстве и развитии 
социалистической нацио
нальной культуры!».

С гостями находился ми
нистр культуры МНР С. Со- 
сорбарам. . 4
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КРАСНОЕ

Выступает ансамбль «Радуга»; шуточная сценка «Давным-давно».

Поет Ирина Снежина.

особенно удавшуюся испол
нительнице.

Украшением программы 
гостей стало выступление 
лауреата международных 
конкурсов эстрадной песни 
«Сочи-69» и «Золотой 
олень-70» (Румыния) Гали
ны Ненашевой. Радио и 
грамзапись сделали ее по
пулярной среди любителей 
музыки вместе с песней 
П. Аедоницкого «Красно 
солнышко». С этой песни 
она и начала свое выступле
ние. Низкое контральто во
калистки, густое и бархат
ное в низах, с чуть улови
мой «трещинкой», придаю- 

„ щей ее голосу дополнитель- 
' ное очарование, звучало оди-

С В Е Т Т Е Н
Ж в е х о в с к о г о

ЮЗИК- ХО Л Л А
. Концертная программа, 

которую в эти дни показыва
ет томичам Московский 

о мюзик-холл, обширна и 
разнообразна. Сказав «кон
цертная программа», я не 
оговорился. Наши гости еще 
до начала пролога Предусмо
трительно предупреждают 
аудиторию о том, что ей 
предстоит познакомиться с 
«фрагментами из программ» 
столичного эстрадного кол
лектива. Эта фрагментар
ность — а от мюзик-холла 
ждешь цельной программы 
— вначале■несколько разо
чаровывает. Однако впечат
ление это ’ проходит, когда 
от номера к номеру убеж
даешься в добротности про
граммы гостей. Хотя, конеч
но, дело не обходится без 
пресловутого й—увы! — по
чти всегда неизбежного 
«но»...

Впрочем, не будем забе
гать вперед. Попробуем от
ветить на вопрос, что яв
ляется самой сильной сторо
ной’ в выступлениях москви
чей.

С нашей точки зрения, 
несомненно, вокал. Вокаль
ное искусство представ
лено в концерте интересны
ми и оригинальными певца
ми, очень разными по своей 
творческой индивидуально

сти. Приятной неожидан
ностью для томских любите
лей музыки стало знакомст
во с лауреатом республи
канского конкурса вокали
стов Ириной СнеЖиной. Она 
еще раз доказала, что при
сутствие в эстрадной про
грамме представителя серь
ёзного искусства может 
только ее украсить. Облада
тельница сочного, свободно 
летящего голоса (колоратур

ное сопрано), И. Снежина 
имела равный успех и при 
исполнении классического 
«Соловья» А. Алябьева, и 
эстрадных — «Вальса» 
Д. Тухманова и «Возвраще
ния к романсу» О. Фельц- 
мана.

Одаренным вокалистом 
зарекомендовал себя лауре
ат фестиваля искусств, по
священного 50-летию
ВЛКСМ, Сергей Менахин. У 
него красивый, своеобраз
ного тембра тенор, может 
быть, несколько суховатый 
в нижнем регистре. В кон
церте ему особенно удались 
популярная ария Раджами 
из оперетты И. Кальмана 
«Баядера» и романс В. Ша- 
инского «Не жалею, не зо
ву, не плачу» на слова Сер
гея Есенина, спетый уди
вительно проникновенно, с 
тонким , пониманием духа 
есенинской поэзии. Однако, 
видимо, желая показать раз-. 
ные стороны. своего дарова
ния, певец включил в свой 
репертуар английскую пес
ню «Я знаю», столь сильно 
контрастирующую по стилю 
с названными двумя произ
ведениями, что она воспри
нимается как диссонанс. И 
уж совсем зря спел он по
пулярную «Пусть говорят» 
из репертуара испанского 
певца Рафаэля — вещь, оче
видно, далекую от творче
ской индивидуальности пев
ца и исполненную к тому 
же в явно подражательной 
манере. Y

Не разочаровало- слуша
телей и знакомство с эстон
ской певицей Ану Антон, в 
очень своеобразной манере 
исполнившей эстонскую на
родную песню «Ранним ут
ром» и песню П. Фомина 
«Вольная», на наш взгляд,

наково хорошо и в русских 
народных песнях. Особенно 
свежо была спета старинная 
«Травушка-муравушка».

Вокальный жанр в кон
церте представлял и вокаль
но-инструментальный ан
самбль «Коробейники». В 
составе его —• люди, несом
ненно, одаренные музыкаль
но, с крепкими . — что в 
этих случаях редкость — 
голосами. И очень бы хоте
лось сказать в их адрес 
больше добрых слов. Одна
ко сделать это трудно. И не 
потому, .что они выступают 
в стиле, «бит» (стилем этим, 
кстати говоря,- они владе
ют очень профессионально), 
а потому, что исполнять в 
этом стиле русскую народ
ную песню^—значит, уродо
вать её, низводя до паро
дии. Мы уже не в первый 
раз за последнее время 
встречаемся . .с . примерами 
того, .когда ансамбли «а-ла- 
битлз» пытаются расширить 
свой репертуар за .счет .жан
ров, очень далекцх . по сти
лю. и происхождению. Гово
рят, что это эксперимент. 
Сам я, грешным делом, ис
пользовал эту деликатную 
формулировку, когда писал 
о «поющих гитарах». Но 
ведь эксперимент экспери
менту рознь. И где грани
цы этого эксперимента? 
Ведь так можно посягнуть и 
на такие песни, с которыми 
у нас ассоциируются самые 
высокие и святые понятия...

Жанр мюзик-холла* немы
слим без женского танце
вального ансамбля. В дан
ном случае это — ансамбль 
, «Радуга», очень пластич
ный, хорошо сыгравшийся 

коллектив, органично чувст
вующий себя в своем жан
ре и — что очень приятно

— механически не копирую
щий западных «герлс», от 
которых он ведет свое про
исхождение. Некоторые но
мера, исполняемые ансамб
лем в Томске, отмечены ин
тересной выдумкой и ориги
нальным решением. Это, 
прежде всего, хореографиче
ская картинка «Дождь над 
Москвой», открывающая 
второе отделение, — яркая, 
праздничная, весенняя (в 
ней отлично использован 
свет). Сюда же можно от
нести вокально-хореографи
ческий номер «Калинка» с 
хорошей стилизацией (на
стоящей стилизацией, а не 
пародией!) русского хоро
вода, шуточную сценку 
«Давным-давно», в которой 
вместе с «Радугой» блесну
ла представительница раз
говорного жанра Марина 
Полбенцева. Это, наконец, 
заключающая концерт хо
реографическая картинка 
«Последнее воинское соеди
нение». Интересно задуман
ные «Шахматы» на этот раз 
показались слишком тяже
ловесными, может быть, по
тому, что номер этот с боль
шим стажем.

Вокальные и хореографи
ческие номера концерта 
удачно «прослаивают»1 пред
ставители других жанров. 
Среди них следует отметить 
акробатический этюд на сво
бодной проволоке в исполне
нии Марины и Валерия Коз
ловых, традиционного, но 
очень легко работающего 
иллюзиониста Рудольфа 
Ветлугина, жонглера Алара 
Мяндсалу. Сюда же следует 
отнести и один хореографи
ческий номер — индийский 
ритуальный танец «Гимн 
богу Шиве», который,испол
нил Владислав Федин, по
казав отличное владение 
пластикой тела.

В делом , удовлетвори
тельно представлен в про-. 
грамме разговорный жанр. 
Уже упоминавшаяся Мари
на Полбенцева очень непо
средственно выступила в ин
термедии «Дарите цветы». 
Постоянный 'ведущий про
граммы Владимир Хелем- 
ский — способный и опыт- 

,ный .конферансье. Однако 
временами он оказывался 

. «неконтактен» с залом. Ка
чество некоторых его интер
медий оставляет желать луч
шего.

Всю программу сопровож
дает оркестр под управле
нием Владимира Чагина и 
Вайно Вахера. Это инте
ресный и высокопрофессио
нальный коллектив, не по
хожий на традиционные 
«полуансамбли», обычно со
провождающие эстрадные 
программы. Его по праву 
можно считать одним из ве
дущих участников концер
та. ' я

Как видно, программа го
стей Имеет и свои плюсы, и 
свои минусы. Впрочем, плю
сов значительно больше. 
Именно поэтому Москов
ский мюзик-холл тепло при
нимают томичи. -

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото В. Казанцева.

шшпжш
11 и ю ня — « Н о р а » . Н ачало

.— в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
« Н о ч н а я  см е н а »  — 8-30,

1 0- 15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19. 20-45, 22-30. « П и р  х и щ н и 
ко в »  — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05 , 22.
Зал к и н о х р о н и н и  — « Г о р о д  
и  а в т о м о б и л ь » , « В н и м а н и е , 
м у з ы к а !» , «У  н а с , в П о д м о с 
к о в ь е » — 9. 1 2 4 5 , 15-50, 19-15. 
« Т е р с к и й  б е р е г» , «Я — Б а ш 
к и р и я »  —  10-15, 13-40, 17-05,
20-30. « М я ч , м о т о ц и к л  и  з у б 
р ы » , « З ве зд ы  в ы х о д я т  на 
лед» , « Д е с я т и к р а т н ы е »  —
11- 20, 14 45, 18-10, 21-35, 22-40.

«ОКТЯБРЬ»
Для д етей  — « М а л ь ч и ш к и  

о с т р о в а  Л и в о в »  — 9-20, 11,
« Н о ч н а я  см е н а »  —  9-20, 11,
12- 40. 14-20. 16, 17-40, 19-20,
21. 22-40.

« В о зв р а щ а й с я  с со л н ц е м »
—  12-30,. 14-05, 15-40, 17-15,
18-50, 20-25 , 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б о л ь ш о й  за л  — « Н о ч н а я  

см е н а »  — 9. 10-45, 12-35, 14-25.
1 6- 15, 18-05, 19-55, 21-45. 

М а л ы й  за л  — «С едьм ой
го д »  —  8-40, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Д ля  д е
тей  —  « С ув о р ов »  —  10-20.

«СИБИРЯК»
«С едьм ой  год»  —  11, 12-40, 

14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
22-40. Д ля детей  — « С е р е бр я 
н ы е  т р у б ы »  — 9-30.

«ПИОНЕР»
« С т а р и ч о к»  — д, 10-15, 

11-30, 12-45, 14, 15-15. « В ы 
с тр е л »  — 16-30. « П о д с о л н у 
х и »  —  18-20, 20-20, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« П о д с о л н у х и »  —  1 1 , 13, 15, 
17, 19, 21. Для детей  — «М а
л е н ь к и й  б е гл е ц »  —  9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« У щ е л ь е  ведьм »  —  12, 14,
16, 18, 20, 22. Для детей  — 
« Г р о за  над  Б елой»  — 10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« П а н с и о н  « Б у л а н ко »  — 15,
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Б о л ьш а я  п р о гу л к а »  (две 

серии) — 12, 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
« В с а д н и ки  р е в о л ю ц и и »  —

17- 15, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«За к у л и с а м и  ц и р к а »  — 

17. 19. 21.

П Я Т Н И Ц А , 11 и ю н я
ТО М СК

17.00. С портивны й  к а л е й 
доскоп . 17.40. «К абардинка».,. 
Ф ильм -кон ц ерт . 17.55. Н ово
сти. 18.10. М узы кальн ы й  а н т 
ракт . 18.15. П рограм м а. п о 
с в я щ е н н а я  Дню работн и ко в  
л егко й  п ром ы ш лен н ости . «Н а
ш и кри тер и и : кач еств о , мода, 
спрос».

М Ф С КВ А
18.50. «Вас в ы зы в ает  Т ай

м ы р». Х удож ествен н ы й
ф и льм . 20.20. Н овости. 20.30. 
В эф и р е  — «М олодость». 
21.30. К онцерт. 21.55. С обра
ние и зб и р ател ей  Б аум ан ского  
и зб и р а тел ьн о го  о к р у га  г. Мо
сквы . В стреча с  кан д и д атом  в 
д еп у та ты  В ерховного Совета 
РСФ СР тов. Б р еж н евы м  Л. И. 
Т р ан сл яц и я  и з К рем левского  
Д ворца съ езд о в . По о к о н ч а
нии — кон ц ерт.

ДВОРЕЦ СПОРТА 
ПОСЛЕДНИЕ КОНЦЕРТЫ 

МОСКОВСКОГО 
МЮЗИК-ХОЛЛА

Начало вечерних концер
тов —- в 20 часов, дневных 
— в 12 часов.

Билеты продаются в кас
сах Дворца спорта, универ
маге и в киосках «Союзпе
чати».

Концерт, объявленный на 
13 июня, с 16 часов пе
реносится на 12 часов.

Билеты действительны.

Томскому Дворцу спорта 
срочно требуются на посто
янную работу: счетовод, за
ведующий билетным хозяй
ством, главный администра
тор, заведующий хозяйст
вом, художник-оформнтель, 
слесарь-газоэлектросварщик, 
слесари-сантехники, маши
нисты-операторы холодиль
ных установок, мастера по 
подготовке льда, рабочие 
службы арены, слесарь- 
монтажник, осветители, 
техник радиоаппаратуры, 
радиотехники, маляр, ка
менщик-штукатур, киноме
ханики.

Управление городского 
коммунального хозяйства 
доводит до сведения руково
дителей автотранспортных 
предприятий города, что в 
связи с реконструкцией 
улиц Смирнова и Староде
повской проезд автотран
спорта будет осуществлять
ся следующим порядком: от 
ул. Вокзальной в сторону 
пос. Свечного — односто
ронний проезд; от пос. Свеч
ного в город—по дороге на 
речной порт (ул. Усть-Кир- 
гизка, Ижевская, пр. Лени
на, Дальне-Ключевская); 

проезд автобусов осущест
вляется по старому маршру
ту.
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Х У Д О Ж Н И К  И В Р Е М Я _________________•

На горизонте—  

з о н а л ь н а я
Кажется, совсем недавно 

состоялись выставки ленин
ского юбилейного года. А 
художники уже готовятся к 
новым вернисажам. Правда, 
республиканская художест
венная выставка «Советская 
Россия», посвященная на
шей современности, герои
ческому труду советского 
человека •— строителя ком
мунистического общества, 
откроется лишь в 1975 году. 
Но уже сейчас во всех отде
лениях Союза художников 
страны развернулась интен
сивная подготовка к ней.

Ведется она и у нас. 
Томские художники прини
мали у себя членов зональ
ного выставкома: ведь пятая 
зональная выставка «Си
бирь социалистическая» бу
дет проводиться в Томске. 
Решение провести выставку 
в нашем городе —■ не толь
ко честь, оказанная старей
шему сибирскому культур
ному центру, но и призна
ние творческих возможно
стей небольшого коллектива 
томских художников, хоро
шо выступившего на пре
дыдущей зональной выстав
ке в Красноярске (1970 г.).

Выставка откроется в 
1974 году. Но раскачивать
ся некогда.

— Жизнь несется вперед 
стремительными темпами, и 
художник обязан прочувст
вовать и передать в своих 
работах через большое вол
нение сердца все, чем жи
вут наша страна и ее народ, 
—г сказал заслуженный ху
дожник РСФСР В. С. Ро
галь на собрании томских 
художников, подводившем 
итоги работы зонального вы
ставкома.

Откладывать подготовку 
к зональной выставке дей
ствительно некогда. Да и 
как откладывать, когда уже 
осенью этого года в Москве 
откроется выставка худож
ников Сибири, Урала и 
Дальнего Востока. Она не 
только даст возможность 
показать всесоюзной ауди
тории, что и на востоке 
страны «есть добрые масте
ра». Картины, представлен
ные на выставке, должны 
стать заявкой на участие в 
более ответственных, верни
сажах. Стимулом для рабо
ты явится республиканская 
выставка под девизом «По 
родной стране», посвящен
ная сегодняшнему дню тру
жеников промышленности и 
сельского хозяйства
(1972 г.), и всесоюзная вы
ставка рисунка.

Собравшись на заседание 
первого зонального выстав
кома, художники обсудили, 
над чем работать в ближай
шее время, как средствами 
своего искусства раскрыть 
величие свершений нашей 
современности, героику тру
да советского человека. Ра
боты, эскизы, этюды, заяв
ки, представленные твор
ческими организациями ху
дожников Тувинской АССР, 
Новосибирской, Иркутской, 
Кемеровской, Омской, Том
ской областей, Алтайского и 
Красноярского краев, проде
монстрировали, что сибир
ским художникам под силу 
решение задач, которые се
годня ставят партия и пра
вительство перед нашей 
творческой интеллигенцией. 
Однако еще не все отделе
ния Союза художников на
шей зоны серьезно включи
лись в работу. Слабо были 
представлены такие круп
ные организации, как Крас
ноярское отделение Союза 
художников РСФСР, Иркут
ское. Да и от томичей мож
но было ожидать большего. 
Многим работам еще явно 
не хватает глубины художе
ственных образов, философ
ского обобщения действи
тельности.

Большую часть своего 
времени многие художники 
проводят не в мастерских. 
Постоянные командировки, 
пребывание на крупнейших 
предприятиях страны, строй
ках, в совхозах и колхозах 
стало неотъемлемой частью 
жизни мастеров искусства. 
Поездки в последние годы 
стали групповыми, целена
правленными, включающи
ми и. сбор материалов, и со
здание завершенных произ
ведений. Если говорить о 
томичах, то многие работы, 
появившиеся на последних 
выставках, были результа
том коллективных поездок 
художников по северу обла
сти. Замыслы таких работ, 
как «Сургутский край» 
Г. Завьялова (экспонирова
лась на всесоюзной выстав
ке), «Первый трактор» Ал. 
Шумилкина (экспонирова

лась на республиканской вы
ставке). «Портрет Са
ши» Г. Ламанова (респуб
ликанская выставка), были 
рождены в итоге работы на 
местах. Это—плодотворное 
возрождение традиций пер
вых пятилеток.

Сейчас эти традиции по
лучают дальнейшее разви
тие. Чтобы глубже и разно
стороннее показать на вы

ставке лицо современной 
Сибири, выставном сформи
ровал четыре творческие 
группы. В их состав вошли 
живописцы и графики, 
скульпторы и мастера при
кладного искусства раз
личных городов нашей 
зоны. Эти группы условно 
названы: «Хлеб Сибири»,
«Металлургия Сибири», 
«Энергетика Сибири» и 
«Нефть Сибири». Послед
няя группа будет в основ
ном работать на 'материя-, 
лах, собранных в Томской 
области. В состав ее вошли 
художники-томичи Генна
дий Ламанов и Александр 
Шумилкин. Какова же цель 
творческих групп? Глубо
кое изучение на местах то
го, о чем хочет поведать ху
дожник: не кратковремен
ное, внешнее знакомство с, 
фактами, событиями, а не
посредственное участие в 
них; не иллюстрирование 
происходящего, а философ
ское, образное осмысление 
его. Предполагается, что 
именно на материалах, соб
ранных в командировках, [ 
во время длительного пребы- > 
вания на новостройках, про- |  
мышленных предприятиях, * 
в сельскохозяйственных | 
районах, Сибири, создадут I 
художники произведения?- 
которые станут костяком |  
будущей выставки.

Совместная работа в этих 
группах крупнейших масте
ров нашей зоны — заслу- ‘ 
женных деятелей искусств 
РСФСР Б. Я. Ряузова 
(Красноярск), А. И. Либеро- 
ва (Омск), заслуженных ху-. 
дожников РСФСР В. С. Ро
галя . (Иркутск), X. К. Той- 
бухаа • (Кызыл) и- других, 
плодотворное общение с мо
лодыми помогут повысить 
идейный и профессиональ
ный уровень работ сибир
ских художников. • '

Уже сейчас более 100 ав
торов получили рекоменда
ции зонального выставкома 
на заключение договоров. 
Это значит, что у них есть 
конкретные сюжеты, темы, 
материал исполнения и ма
териальная поддержка. 
Можно все силы сконцент
рировать на творчестве. Это 
означает также контроль, 
консультации, советы в про
цессе всего хода работы.

Однако государственный 
договор означает и огром-. 
ную ответственность худож
ника перед народом, ответ
ственность Летописца наше
го замечательного времени.
Из семнадцати авторов-то- 
мичей, демонстрировавших

свои работы, десять получи
ли рекомендации зонально
го выставкома для работы 
над договорными заказами. 
Это Г. Ламанов — ком
позиционный портрет наше
го современника, Я. Панов
— тематические пейзажи 
«Моя Сибирь», В. Черемин 
и Л. Почекутова — город
ской пейзаж, В. Гроховский
— серия линогравюр «Та
ежная трасса», Р. Панте
леева — плакат «Нефть Си
бири», Э. Завьялова — 
портреты нефтяников, пей
заж под условным назва
нием «Обские мотивы», 
Т. Клевцова — натюрмор
ты, Вик. Попов — картина 
«Белый город». Отрадно от
метить, что большинство ра
бот представлено моло
дежью.

В то же время есть и на
стораживающие обстоятель
ства. Большинство пред
ставленных выставному ра
бот — это лишь проба сил,. 
чувствуется формальное от
ражение увиденного, много 
еще ученического. Интерес
ных композиционных реше
ний, остроты, биения жиз
ни, а главное, своей четкой 
позиции во многих произве
дениях явно не хватает. 
Большинство показанных 
работ — не готовые произ
ведения и даже не эскизы 
будущих работ, а лишь за
явки, демонстрирующие 
творческие возможности. 
Правда, то, что эти возмож
ности есть, это — бесспор
но.

Стоит серьезнее заду
маться над своими произве
дениями скульпторам
Л. Майорову и С. Данилину, 
работам которых явно недо
стает образности решения.

Не все художники пока
зывали свои произведения. 
Что-то еще должно отсто
яться, что-то найтись — это 
право авторов. Но хочется 
верить, что на втором засе
дании выставкома томичи 
покажут себя более выиг
рышно.

Вы, как никто, долж
ны всесторонне, многогран
но и освоеобразно раскрыть 
в своих произведениях облик 
своего края, его тружеников, 
особенности старины и ново
го Томска—все то, чем сего
дня живет ваша область. И 
показать свое лицо, ибо ни
кто не простит, еслц сами 
хозяева выставки будут 
представлены слабо, —• та
ково единодушное мнение 
выставкома.

В связи с предстоящей 
выставкой не только перед 
художниками, но и перед го
родскими организациями 
встают большие задачи. И 
первая из них —- добиться, 
наконец, открытия в городе 
картинной галереи. Не про
сто временного помещения 
для экспозиции зональной 
выставки, а постоянно дей
ствующего художественного, 
музея.

В. РОТМАН,
искусствовед.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СОРЕВНУЮТСЯ ПО ДВО ДНИКИ
В Томске прошли город

ские соревнования по под
водному ориентированию. 

В них приняли участие клу
бы «Скат», «Афалина» и 
«Акванавт». В программу 
входило плавание с измене
нием курса без ориентиров. 
Среди женщин на первое 
место вышла Ирина Баже

нова, на втором — Татьяна 
Елисеева. Третье заняла То
ня Зомберг. У мужчин на 
первое место вышел Е. Берг
ман, на второе—В. Выстро- 
нов, на третье—Л. Лукюш- 
кин. В командном зачете 
впереди клуб политехников 
«Афалина».

А. ВЕЛИК.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается переменная 
облачность, по северным 
районам—временами дождь, 
местами грозы, по осталь
ной территории—преимуще
ственно без осадков, ветер 
юго-западный, .10—15 мет
ров в секунду, температура

днем 22 — 27 градусов, по 
северным районам — 18— 
23 градуса тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер юго-западный, 10 —15 

метров в секунду, темпера
тура днем 24—26 градусов 

■ тепАа. .

_В Томском инженерно-строительном институте с 
25 июня по 25 июля и с 3 июля по 28 
июля 1971 года работают подготовительные курсы 
для поступающих в институт. Для зачисления на 
курсы необходимо представить заявление на имя 
ректора, документ о среднем образовании (копию).

Документы принимаются ежедневно, кроме суб
боты, с 14 до 20 часов, в приемной комиссии ин
ститута по адресу: г. Томск, пер. Макушина, 7, при
емная комиссия.

Тайгинский техникум железнодорожного транс
порта объявляет прием учащихся на дневное и за
очное отделения по специальностям: электровозное 
хозяйство, тепловозное хозяйство, вагонное хозяй
ство.

Условия приема — общие для техникумов.
За справками обращаться по адресу: ст. Тайга 

Западно-Сибирской железной дороги, проспект Ки
рова, 46, приемная комиссия.

Жилищно-дачному домо
управлению требуются стар
ший бухгалтер на самостоя
тельный баланс, дворники,

Редакции газеты «Красное 
знамя» требуются квалифи
цированная машинистка,- 
ученица машинистки.

горничная в гостиницу.
Старшему бухгалтеру в 

течение двух лет предостав
ляется квартира. • • .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Гагарина, 3 
(вход со двора), к управля
ющему.

Томской конторе «Рыб- 
промтехенаба» требуются: 
заместитель управляющего, 
товароведы, заведующий 
складом.

Обращаться: г. Томск,
ул. Войкова, 19, с 9 до 18 
часов.

ТОМСКОЕ МУЗЫКАЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ 
готовит следующих специалистов:

По фортепьянному отделению— преподавателей 
детских музыкальных школ, концертмейстеров.

По оркестровому отделению (скрипка, альт, вио
лончель, контрабас, флейта, гобой,- кларнет, фагот, 
труба, валторна, тромбон, .туба) — оркестрантов,’ 
руководителей самодеятельных духовых оркестров, 
преподавателей детских музыкальных школ.

По дирижерско-хоровому отделению — препода
вателей пения начальных и средних школ, руково
дителей хоровых коллективов клубов, домов куль
туры.

По отделению народных инструментов (баян; 
домра, балалайка)—оркестрантов, преподавателей 
детских музыкальных школ, руководителей (дири
жеров) ансамблей, оркестров народных инструмен
тов в школах, клубах, дворцах культуры.

По вокальному отделению . (пение) — солистов 
хора, ансамблей, ■ хористов, преподавателей пения 
общеобразовательных школ (только дневное и ве
чернее обучение).

По теоретическому отделению — преподавате
лей музыкально-теоретических дисциплин и препо
давателей фортепьяно детских музыкальных школ.

В училище принимаются лица в возрасте до 30 
лет (на вокальное и дирижерско-хоровое отделения 
принимаются со сформировавшимся голосом), обла
дающие хорошими музыкальными данными, окон
чившие неполную среднюю школу и выдержавшие 
установленные для поступающих испытания по спе
циальности, русскому языку и литературе (устно и 
письменно — диктант) в объеме программы, ут
вержденной Министерством культуры СССР.

Лица, окончившие среднюю школу, кроме экза
менов по специальности, подвергаются приемным 
испытаниям по следующим общеобразовательным 
дисциплинам: русскому языку и литературе (пись
менно — сочинение), истории СССР (устно).

Заявления подаются на имя директора.
К заявлению прилагаются следующие докумен

ты: характеристика, документ об образовании 
(в подлиннике), автобиография, выписка из 
трудовой книжки (для лиц, имеющих стаж практи
ческой работы), три фотокарточки (снимки без 
головного убора размером 3 x 4  см), медицин
ская справка (форма № 286).

По прибытии поступающий предъявляет лично: 
свидетельство о рождении или паспорт, военный 
билет (для военнообязанных запаса) или приписное 
свидетельство (для лиц призывного возраста).

Срок обучения на дневном отделении — 3,5—4 
года, на вечернем и заочном отделениях — 5 лет.

Заявления принимаются до 1 июля.
Приемные экзамены — с 1 по 20 июля. Начало 

занятий — с 1 сентября. Стипендия — на общих 
основаниях.

Адрес: г. Томск, пр. им. Ленина, 99.

Томскому пивоваренному 
заводу срочно требуются 
дипломированные кочегары.
Оплата по соглашению. Оди
ноким предоставляется об

щежитие, семейным — в те
чение года благоустроенные 
квартиры.

Обращаться: г. Томск, 28, 
Московский тракт, ’46.

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И : г. Томен, 
лов : п а р т и й н о й  ж и з н и  — 

с тр о и те л ь с т в а  и б ы та  —

п р о с п е к т  и м . Л е н и н а , 66. Т Е Л Е Ф О Н Ы : для с п р а в о й  — 2-46-81, за м е с ти те л е й  р е д а кто р а  — 2-51-75 и 2-42-44, о тв е т , с е кр е т а р я  — 2-31-19,
2-52-23, п р о п а га н д ы  — 2-47-45. п р о м ы ш л е н н о с т и , н е ф теге о л о  гн и . с т р о и те л ь с т в а  и  гр а н с п о р  та — 2-37-75, с е л ь с и о х о з я й с т  в е н н о го  -  2 -37-39. н а у н и  и  

7-77, п и се м  и р а б с е л ь к о р о в с к о й  се ти  — 2-37-38 и  2 -31-47 , и н ф о р м а ц и и  — 2-51-61, б у х г а л т е р и и  и о тд ел а  о б ъ я в л е н и й  — 2-37-36, с т е н о г р а ф и с т к и  —

с е кр е т а р и а т а  — 2-42-40; отде- 
ш н о л  — 2-42-46, с о в е т с к о го
2-52-02.
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